
 

KURUCUSU
ZIYATDIN KASSANOV 

Стр. 2

6+

Президент Касым-Жомарт Токаев и 
Король Иорданского Хашимитского 
Королевства Абдалла II бен аль-Хусейн 
приняли Совместное заявление

Президент Касым-Жомарт Токаев 
провел переговоры с Королем 
Иордании Абдаллой II бен 
аль-Хусейном “RUSYA-UKRAYNA VE AMERIKA 

ARASINDA MUHTEMEL GÖRÜŞMELER IÇIN 
ÜLKEMIZ IDEAL BIR EV SAHIBI OLACAKTIR”

4. Sayfa

ЗАСЕДАНИЕ КЛУБА 
ГЛАВНЫХ РЕДАКТОРОВ ЭТНО-СМИ

AHISKA TÜRKLERINDEN AŞDANIŞMAN 
YALÇIN TOPÇU’YA ZIYARET

10. Sayfa

5-бет

БЕЙЖІҢ ТӘЖІРИБЕСІ АЛМАТЫДА: ҚАЛА ӘКІМІ ЕРБОЛАТ 
ДОСАЕВ ПЕН TUS-HOLDINGS CO. БАСШЫЛЫҒЫ 
БІРЛЕСКЕН ИНВЕСТИЦИЯЛЫҚ ЖОБАЛАРДЫ 
ЖҮЗЕГЕ АСЫРУ МҮМКІНДІГІН ТАЛҚЫЛАДЫ

AHISKALI TÜRKLERIN AHLAT’A 
YERLEŞTIRILMESININ YILDÖNÜMÜ: 

TARIHI BIR BAĞ, GÜÇLÜ BIR GELECEK

Bugün, Ahıskalı 
Türklerin 218 
ailenin Ahlat’a 
yerleştirilmesinin 
yıldönümünü büyük 
bir gurur ve coşkuyla 
anıyoruz. Bu tarihî 
olay, sadece bir göç 
hareketi değil, aynı 
zamanda kültürel 
mirasın korunması ve 
güçlü bir gelecek inşa 
etme sürecinin temel 
taşlarından biridir.

9. Sayfa

ЕДИНСТВО  
В  МНОГООБРАЗИИ STEAM -ОБРАЗОВАНИЕ 

В МЕЖПРЕДМЕТНОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ 

БИОЛОГИЧЕСКИХ 
ЗНАНИЙ ШКОЛЬНИКОВ

АФГАНИСТАН – ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

Cumhurbaşkanı 
Başdanışmanı Yalçın 
Topçu, Cumhurbaşka-
nı Külliyesinde Ahıska 
Türklerini ağırladı. 
Görüşmede; Berat 
Kandili kutlanarak, 
Bahtiyar Vahapzade 
ve Ardahan’ın ilk 
milletvekili Deli Halit 
Karsıalan Paşa anıldı. 
Etkinlik şilt takdimi ve 
fotoğraf çekimi ile sona 
erdi.
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ФЕСТИВАЛЬ 
ДРУЖБЫ НАРОДОВ
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В рамках 30-летия Ассам-
блеи народа Казахстана на базе 
Yessenov  University прошла респу-
бликанская научно-политическая 
конференция на тему «Политика 
согласия и единства в РК...
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Во дворце Аль-Ху-
сейния состоялась 
торжественная цере-
мония встречи Пре-
зидента Казахстана 
Касым-Жомарта То-
каева, находящегося 
с официальным ви-
зитом в Иорданском 
Хашимитском Коро-
левстве.

Главу нашего государства 
встретили Король Абдалла II 
бен аль-Хусейн и Наследный 
принц Аль-Хусейн.

В честь высокого гостя на 
площади перед дворцом был 

выстроен почетный караул. 
В исполнении военного ор-
кестра прозвучали государ-
ственные гимны Казахстана 
и Иордании. После рапорта 
начальника роты почетного 
караула главы государств 
направились в зал перегово-
ров.

В начале беседы Пре-
зидент поздравил Короля 
Абдаллу II с серебряным 
юбилеем его правления, по-
желав дальнейших успехов 
в реализации созидательных 
инициатив по обеспечению 
устойчивого роста и процве-
тания народа Иордании и по-
вышения авторитета страны 
на международной арене.

Касым-Жомарт Токаев 
выразил признательность 
иорданскому лидеру за вклад 
в укрепление уз дружбы и со-
трудничества между двумя 
странами.

По его словам, Иордания 
пользуется признанием меж-
дународного сообщества за 
непоколебимую привержен-
ность миру и стабильности.

– Цель моего визита – 
придать дополнительный 
импульс нашим отношени-
ям, дружбе и торгово-эконо-
мическим связям. Считаю, 
что у нас общие взгляды и 
оценки процессов, происхо-
дящих в мире. В то же время 
мы очень заинтересованы в 
укреплении связей на поли-
тическом уровне. У нас есть 
определенные идеи. Уверен, 
что в ближайшем будущем 
мы сможем достичь кон-

кретных договоренностей и 
добиться очень хороших ре-
зультатов. Мы готовы упорно 
работать в рамках нашего 
сотрудничества. Мы считаем 
Иорданию дружественным 
государством. Нас многое 
объединяет, – отметил он.

Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что Совместное 
заявление и соглашения, ко-
торые будут приняты сегод-
ня, служат примером общего 
стремления к наращиванию 
казахско-иорданского взаи-
модействия по всему спектру 
двусторонней и многосторон-
ней повестки дня.

В свою очередь Король 
Иордании Абдалла II отме-

тил, что визит Президента 
Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева открывает широкие 
возможности для дальнейше-
го расширения двустороннего 
политического, торгово-эко-
номического, инвестиционно-
го сотрудничества.

– Рад приветствовать 
Вас и Вашу уважаемую де-
легацию в Иордании. Отрад-
но, что сегодня открываются 
хорошие возможности для 
активизации экономических 
связей, для частного сектора, 
что, конечно, имеет крайне 
важное значение,  – подчер-
кнул Король Иордании.

В ходе переговоров сто-
роны обсудили перспективы 
развития контактов в таких 
ключевых секторах, как тор-
говля, инвестиции, промыш-
ленность, сельское хозяй-
ство, транспорт и логистика, 
туризм, энергетика, цифро-
визация и фармацевтика.

Отдельное внимание 
было уделено расширению 
культурно-гуманитарного 
взаимодействия двух стран. 
В настоящее время в меди-
цинских вузах Казахстана об-
учаются около 300 граждан 
Иордании.

Президент Казахстана 
и Король Иордании также 
обменялись мнениями по 
актуальным вопросам меж-
дународной и региональной 
безопасности.

В завершение Касым-Жо-
март Токаев пригласил Коро-
ля Иордании посетить Казах-
стан с визитом.

По итогам переговоров 
Президент Республики Ка-
захстан Касым-Жомарт То-
каев и Король Иорданского 
Хашимитского Королевства 
Абдалла II бен аль-Хусейн 
приняли Совместное заявле-
ние.

Также в присутствии 
глав государств членами 
официальных делегаций 
были подписаны следующие 
документы:

1. Меморандум о взаимо-
понимании по вопросам про-
мышленного сотрудничества 
между Правительством Ре-
спублики Казахстан и Пра-
вительством Иорданского 

Хашимитского Королевства;
2. Меморандум о взаимо-

понимании по вопросам со-
трудничества в сфере мир-
ного использования атомной 
энергетики между Министер-
ством энергетики Республи-
ки Казахстан и Комиссией по 
атомной энергетике Иордан-
ского Хашимитского Коро-
левства;

3. Меморандум о взаи-
мопонимании и сотрудниче-
стве между Министерством 
национальной экономики 
Республики Казахстан и Ми-
нистерством промышленно-
сти, торговли и снабжения 
Иорданского Хашимитского 
Королевства;

4. Соглашение о со-
трудничестве между АО 
«Национальная компания 
«Самрук-Қазына» и Мини-
стерством инвестиций Иор-
данского Хашимитского Ко-
ролевства;

5. Меморандум о взаи-
мопонимании и сотрудни-
честве между Республи-
канским государственным 
предприятием на праве хо-
зяйственного ведения «Те-
лерадиокомплекс Президен-
та Республики Казахстан» 
Управления делами Прези-
дента Республики Казахстан 
и Jordan Radio and Television 
Corporation.

Кроме того, в рамках 
официального визита Гла-
вы государства в Иорданию 
были подписаны 10 межве-
домственных и коммерче-
ских документов.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
и Король Иорданского Хашимитского 

Королевства Абдалла II бен 
аль-Хусейн приняли 

Совместное заявление
В совместном заявлении Глава государства по-

здравил Короля с 25-летним юбилеем восхождения 
на трон, который был отпразднован в прошлом году. 
Касым-Жомарт Токаев отметил мудрое руководство 
Его Величества, позволившее реализовать масштаб-
ные реформы в политической, социально-экономи-
ческой, административной и других сферах.

В свою очередь Король Абдалла II бен аль-Хусейн 
выразил поддержку международным инициативам Ка-
сым-Жомарта Токаева и проводимым в Казахстане ре-
формам, направленным на модернизацию экономики, 
совершенствование системы государственного управ-
ления, обеспечение верховенства закона и социальной 
справедливости.

Главы государств подтвердили важность дальней-
шего укрепления двусторонних отношений, основанных 
на общих ценностях и интересах, выразили взаимное 
стремление и далее поддерживать всесторонний диалог 
на всех уровнях.

В заявлении подчеркнута необходимость углубления 
взаимовыгодного торгово-экономического сотрудниче-
ства в таких областях, как энергетика, сельское хозяй-
ство, инфраструктура, информационные технологии, 
обрабатывающая промышленность и фармацевтика. До-
стигнуты договоренности по изучению новых возможно-
стей в целях укрепления торгово-экономических связей 
и создания благоприятных условий для реализации со-
вместных проектов в различных секторах.

Стороны подтвердили готовность расширять сотруд-
ничество в атомной отрасли.

Отмечена важность развития транспортных и логи-
стических маршрутов, в том числе в рамках Транскаспий-
ского международного транспортного маршрута, способ-
ствующих укреплению торгово-экономических связей 
между двумя странами. Выражено обоюдное стремление 
изучить перспективы реализации различных проектов в 
этих областях и рассмотреть возможность открытия пря-
мого авиасообщения между двумя странами для разви-
тия туристической отрасли и интенсификации деловых 
контактов.

Президент Касым-Жомарт Токаев и Король Абдалла II 
бен аль-Хусейн договорились расширять сотрудничество 
в сфере образования, включая обмен студентами и пре-
подавателями, разработку совместных образовательных 
программ и научных исследований. Они также подтвер-
дили намерение углублять культурные связи путем орга-
низации совместных мероприятий, в том числе выставок 
и дней культуры, которые способствуют упрочению уз 
дружбы между народами.

Стороны выразили готовность в 2025 году провести 
совместные культурные и деловые мероприятия в честь 
20-летия побратимства Астаны и Аммана, включая фе-
стивали, выставки и обмен опытом в области устойчиво-
го развития и технологий.

Главы государств с удовлетворением констатирова-
ли плодотворный характер состоявшихся переговоров, 
которые придадут новый импульс двусторонним отноше-
ниям и будут способствовать их выводу на качественно 
новый уровень.

Президент Касым-Жомарт Токаев и Король Абдалла II 
бен аль-Хусейн поручили правительствам двух стран ре-
гулярно проводить заседания Казахстанско-иорданской 
межправительственной комиссии по торгово-экономиче-
скому, культурному и гуманитарному сотрудничеству и 
активизировать деятельность Делового совета для выяв-
ления перспективных направлений торгово-экономиче-
ского и инвестиционного сотрудничества.

Стороны также обменялись мнениями по междуна-
родным и региональным вопросам, в том числе по ситуа-
ции на Ближнем Востоке.

ПРЕЗИДЕНТ КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ 
ПРОВЕЛ ПЕРЕГОВОРЫ С КОРОЛЕМ ИОРДАНИИ 

АБДАЛЛОЙ II БЕН АЛЬ-ХУСЕЙНОМ



 

Президент Казахстана принял 
министра иностранных дел Венгрии 

Петера Сийярто 

Глава государства принял министра 
внешнеэкономических связей и иностран-
ных дел Венгрии Петера Сийярто, прибыв-
шего в Астану с официальным визитом. 

Приветствуя венгерского дипломата, Президент отме-
тил высокий уровень стратегического партнерства между 
Казахстаном и Венгрией. Подчеркнуто поступательное 
развитие политического диалога на высоком уровне, а 
также активное межправительственное взаимодействие.

Касым-Жомарт Токаев выразил удовлетворение ди-
намичной реализацией соглашений, подписанных в ходе 
его государственного визита в Будапешт в прошлом году. 
По его словам, их последовательное воплощение будет 
способствовать дальнейшему углублению всестороннего 
партнерства. Глава государства передал приветствие и 
наилучшие пожелания Премьер-министру Венгрии Викто-
ру Орбану.

В свою очередь, Петер Сийярто также передал Пре-
зиденту теплые слова приветствия от Премьер-министра 
Венгрии. Министр проинформировал Главу государства, 
что его визит в Астану направлен на предметное обсуж-
дение с профильными министерствами и ведомствами 
различных аспектов практической реализации договорен-
ностей, ранее достигнутых на высшем уровне.

В ходе встречи собеседники рассмотрели ряд актуаль-
ных вопросов двусторонней повестки дня, уделив особое 
внимание расширению взаимовыгодных связей в торго-
во-экономической и инвестиционной сферах, а также в 
энергетике и банковском секторе.

Кроме того, состоялся обмен мнениями по актуальным 
международным вопросам.

В завершение встречи Касым-Жомарт Токаев награ-
дил Петера Сийярто орденом «Достык» II степени за 
вклад в развитие казахско-венгерских отношений.

На выставочной 
площадке EXPO про-
ходит фестиваль «Го-
род рабочих профес-
сий», объединивший 
будущих специали-
стов, работодателей 
и организации про-
фессионально-техни-
ческого образования. 
Это первое масштаб-
ное мероприятие в 
рамках объявленного 
Главой государства 
Касым-Жомартом То-
каевым Года рабочих 
профессий.

Фестиваль проводится 
при поддержке министер-
ства просвещения и дру-
гих профильных ведомств, 
национальных компаний и 
крупных предприятий. Здесь 
представлены 40 интерак-
тивных выставочных зон, где 
можно ознакомиться с более 
чем 200 специальностями и 
узнать об особенностях раз-
личных отраслей экономики. 
В рамках фестиваля в тече-
ние нескольких дней будут 
организованы семинары, ма-
стер-классы, инновационные 
сессии и ярмарки вакансий. 
За первые два дня мероприя-
тие посетили более 15 тысяч 
человек.

Касым-Жомарт Токаев 
ознакомился с подготовкой 
специалистов для энергети-
ческой, горнорудной, метал-
лургической, нефтегазовой, 
строительной, сельскохозяй-
ственной и других отраслей.

Президент был проинфор-
мирован о преобразованиях 
в организациях профессио-
нально-технического образо-
вания, деятельность которых 
ориентирована на запросы 
рынка труда с учетом специ-
фики регионов.

По мнению Главы госу-
дарства, для реализации 
таких крупных проектов, как 
строительство атомной элек-
тростанции, будут крайне 
востребованы квалифициро-
ванные специалисты.

В ходе беседы с участни-
ками фестиваля Касым-Жо-
март Токаев подчеркнул, 
что любой труд заслуживает
уважения, и призвал моло-
дых людей работать добро-
совестно.

Президент также проком-
ментировал ситуацию вокруг
Украины, обратив внимание 
на важность сохранения ста-
бильности как главной цен-
ности нашей страны.

– Мы проводим идеоло-
гию «единство в многооб-
разии». Несмотря на то, что 
мы принадлежим к разным 
национальностям и верои-
споведаниям, мы одно обще-
ство, один народ. Призываю 
вас всех к пониманию этого 
глубинного процесса. Только 
на этой основе мы достигнем
успеха. Сейчас много гово-
рят об Украине. Мы с самого 
начала выступали за прекра-
щение войны, за то, чтобы
путем дипломатических пе-
реговоров прийти к согласию 
и соглашению. Наша позиция 
становится реальностью, две 
крупные державы начали по-
литический диалог. Это по-
ложительная тенденция, она 
пойдет на пользу и Казахста-
ну. Поэтому эту тенденцию 
мы будем по мере возможно-
сти поддерживать, – сказал 
Президент.

Касым-Жомарт 
Токаев посетил новое 
здание Архива Пре-
зидента Республики 
Казахстан. Переди-
слокация Архива из 
Алматы в столицу 
осуществляется во 
исполнение поруче-
ния Главы государ-
ства. Это первый 
архив в Центральной 
Азии, который будет 
функционировать не 
только как хранили-
ще документального 
наследия страны, но и 
как образовательный 
и научно-методиче-
ский центр.

Специализированное 
здание включает архивохра-
нилища, лабораторный ком-
плекс, интерактивный экспо-
зиционный зал, читальный 
зал, рабочие кабинеты и 
административные зоны. 24 
архивохранилища предна-
значены для хранения до-

кументов, аудиовизуальной 
документации, страхового 
фонда на микропленке и 
электронных документов.

В Архиве Президента 
широко представлены доку-
менты политической истории 
Казахстана начиная с 1918 
года, отражающие станов-

ление суверенного государ-
ства, внешнюю и внутреннюю 
политику, международные 
отношения, процессы эконо-
мических преобразований и 
социально-культурное разви-
тие страны.

Затем Касым-Жомарт То-
каев ознакомился с ходом 

реконструкции Казахского
национального университета 
искусств имени К. Байсеито-
вой.

Главе государства сооб-
щили, что благодаря обнов-
лению площадь главного
корпуса образовательного 
учреждения увеличилась на
10 тыс. кв.м, составив около 
38 тыс. кв.м.

Модернизация здания 
включала не только расши-
рение пространства, но и
создание новых специализи-
рованных аудиторий. Одним 
из ключевых новшеств ста-
ло открытие большого кон-
цертного зала на 1100 мест,
позволяющего проводить 
масштабные мероприятия.
Кроме того, в корпусе появи-
лись камерный зал для ака-
демической музыки, репети-
ционные студии, галереи для 
выставок студентов и пригла-
шенных художников.

ПРЕЗИДЕНТ ПОСЕТИЛ ФЕСТИВАЛЬ 
«ГОРОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ»

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПОСЕТИЛ РЯД ОБЪЕКТОВ СТОЛИЦЫ



 

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Ukrayna Devlet Başkanı 
Zelenskiy ile düzenlediği 
ortak basın toplantısında, 
“Son 3 yılda izlediğimiz aktif 
diplomasi dikkate alındığında, 
Rusya ile Ukrayna ve Amerika 
arasında önümüzdeki 
dönemde gerçekleştirilmesi 
muhtemel görüşmeler için 
ülkemiz ideal bir ev sahibi 
olacaktır” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan ve Ukrayna Devlet Başkanı Volodi-
mir Zelenskiy, baş başa ve heyetler arası 
görüşmeleri ile anlaşmaların imza tö-
reninin ardından ortak basın toplantısı 
düzenleyerek açıklamalarda bulundu.

 Konuşmasına dördüncü yılına gire-
cek Rusya-Ukrayna Savaşı’nda haya-
tını kaybedenler için Ukrayna halkına 
taziyelerini ileten Cumhurbaşkanı Er-
doğan, Zelenskiy’nin ziyaretinin, Uk-
rayna’daki savaşın temel dinamiklerin-
de önemli değişimlere aday olunan bir 
dönemde gerçekleştiğini söyledi.

Türkiye’nin, «Savaşın kazananı, 
barışın kaybedeni olmayacağı» anla-
yışıyla savaşın ilk gününden bu yana 
taraft ar arasında müzakere edilmiş bir 
barışın tesisi için yoğun çaba sarf etti-
ğini belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Bu doğrultuda Mart 2022’de İstan-
bul’da iki ülke arasında doğrudan mü-
zakerelere ev sahipliği yaptık. Tarafl ar-
la yürüttüğümüz temaslar neticesinde 
Karadeniz Tahıl Girişimi’ni hayata ge-
çirdik. Son üç yılda Rusya ve Ukrayna 
ile her seviyede doğrudan girişimlerde 
bulunduk. Tüm bu çabalarımızda her 
iki taraf içinde güvenilir bir arabulucu 
olmaya, samimi olarak gayret göster-
dik, somut neticeleri aldık» ifadelerini 
kullandı.

“MÜZAKERE SÜRECİNİN 
KALICI BİR BARIŞLA 

SONUÇLANDIRILMASI 
İÇİN HER TÜRLÜ DESTEĞİ 

VERECEĞİZ”

Gelinen aşamada ABD Başkanı Do-
nald Trump’ın, savaşın müzakereler 
yoluyla ve süratle sonlandırılması için 
başlattığı diplomatik girişimin, Türki-
ye’nin son üç yıldır izlediği politikayla 
da örtüştüğünü vurgulayan Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
«Haddizatında, İstanbul Müzakereleri 
taraft ar arasında mutabakata en fazla 
yaklaşılan platform olması ile önemli 
bir referans noktası teşkil ediyor. Son 
3 yılda izlediğimiz aktif diplomasi dik-
kate alındığında Rusya ile Ukrayna ve 
Amerika arasında önümüzdeki dö-
nemde gerçekleştirilmesi muhtemel 
görüşmeler için ülkemiz ideal bir ev 
sahibi olacaktır. Sayın Zelenskiy ile gö-
rüşmemde Türkiye’nin, Ukrayna’nın 
toprak bütünlüğüne, egemenliğine ve 
bağımsızlığını olan kuvvetli desteğini 
ifade ettim. Aynı zamanda müzakere 
sürecinin kalıcı bir barışla sonuçlandı-
rılması için her türlü desteği vereceği-

mizin altını çizdim. Çok sayıda masu-
mun ölümüne ve muazzam bir yıkama 
neden olan bu savaş, artık sona erme-
lidir.

Karadeniz’de ticari seyrüsefer em-
niyetini hedefl eyen bir düzenlemenin 
hayata geçirilmesi için ülkemizin ça-
lışmayı sürdüreceğini de belirttim. Ka-
radeniz’de hayata geçirilebilecek böyle 
bir düzenlemenin müzakerelere giden 
süreçte önemli bir güven artırıcı ted-
bir işlevi göreceğine inanıyoruz. Sayın 
Zelenskiy ile gündemimizde, Ukrayna 
ile stratejik ortaklık ilişkilerimiz kap-
samındaki konu başlıkları önemli yer 
tuttu. Ticari ilişkilerimizin daha da 
güçlendirilmesi için önümüzdeki dö-
nemde atabileceğimiz adımları masaya 
yatırdık. Savaşın getirdiği tüm zorluk-
lara rağmen ikili ticaretimizde tespit et-
tiğimiz 10 milyar dolar hedefine emin 
adımlarla yürümek istiyoruz.»

«İLİŞKİLERİMİZİN DAHA 
DA ÜST SEVİYELERE 

ÇIKACAĞINA İNANIYORUM»

Zelenskiy’e, Türk şirketlerinin sa-
vaşın yol açtığı tahribatın giderilmesi 
ve yeniden imar konusunda Ukrayna’ya 
destek vermeye istekli olduklarını aktar-
dığını söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Ukrayna’da barışın tesisi ile birlikte önü-
müzdeki dönemde ilişkilerimizin stratejik 
ortaklığımıza yaraşır düzeyde daha da üst 
seviyelere çıkacağına tüm samimiyetimle 
inanıyorum. Sözlerime son verirken Uk-
rayna’nın toprak bütünlüğü için özellikle 
mücadele veren Kırım Tatarı soydaşları-
mızın hakları konusunda değerli dostum 
Zelenskiy’nin attığı cesur adımları tak-
dirle karşıladığım belirtmek istiyor, ilave 
adımların geleceğini de temenni ediyo-
rum» değerlendirmesinde bulundu.

Konuşmaların ardından Cumhurbaş-
kanı Erdoğan ile Ukrayna Devlet Başkanı 
Zelenskiy basın mensuplarının sorularını 
yanıtladı.

“UKRAYNA’NIN TOPRAK 
BÜTÜNLÜĞÜ BİZİM 

OLMAZSA OLMAZIMIZDIR”

Ukraynalı bir gazetecinin barış 
görüşmelerine vurgu yaparak, Uk-
rayna’nın egemenliği ve toprak bü-

tünlüğüne ilişkin sorusu üzerine Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şu cevabı verdi: 
«Ukrayna’nın toprak bütünlüğü, ege-
menliği bizler için çok çok önemli ve 
toprak bütünlüğüne, egemenliğine 
Türkiye’nin saygısını her yerde anlat-
tık. Bütün uluslararası toplantılarda 
bu konuyu daima işledik, işlemeye de-
vam ediyoruz. Bundan sonraki süreçte 
de özellikle Ukrayna’nın toprak bü-
tünlüğü bizim olmazsa olmazımızdır. 
Egemenliği aynı şekilde bizim olmazsa 
olmazımızdır. Temennimiz odur ki ba-
rışın kaybedeni olmaz. Dolayısıyla ba-
rışın bir an önce sağlanmasını temin et-
mektir. Bu konuda değerli dostum, o da 
zaten barıştan yana olduğunu açık net 
olarak bizlere ifade ediyor. Temennim 
odur ki gerek Dışişleri Bakanımın mu-
hatabıyla yaptığı görüşmelerde gerek 
şahsımın Sayın Putin ile yaptığı görüş-
melerde bu barışla ilgili yolculuğu, yolu 
kat ederiz, temin ederiz ve bunun için 
adımları da atarız.»

Türkiye’nin gelecek süreçte Rus-
ya-Ukrayna barışına katkı için adım 

atıp atmayacağına ilişkin bir soru üze-
rine Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
konuştu: «Adil bir barışın mümkün 
olması için şüphesiz ki güçlü olduğu-
nu bildiğimiz ülkelerin barıştan yana 
tavrını ortaya koyması lazım. Az önce 
de ifade ettiğim gibi barışın kaybedeni 
olmaz. Şu anda tüm dünya Rusya-Uk-
rayna arasındaki bu savaşta artık barışı 
bekliyor. Bir an önce barış temin edil-
sin. Çünkü bunca esir var, bunun ya-
nında bunca insan, yüz binlerce insan 
burada öldü, öldürüldü. ‘Artık bu ölü-
me de son verilsin’ deniyor. Şimdi biz-
ler en yakın komşuları olarak Türkiye 
biz, bir an önce barışın teminiyle alaka-
lı gerek şahsım gerek Dışişleri Bakanım 
bizler muhataplarımızla bir an önce ba-
rışın temini için adım atalım istiyoruz.

Tahıl Koridoru’nun kurulmasını is-
teyişimizin sebebi bu olmuştur ve tahıl 
koridorunda da iyi bir netice aldık ama 
maalesef devamını sağlayamadık. 30 
bin ton tahıl malum gönderildi biz ara-
cı olduk. Bundan sonraki süreçte de bu-
nun devamını istiyoruz. Bu arada tabii 
ben huzurlarınızda Sayın Zelenskiy’e 
bir teşekkürü ifade etmek istiyorum. 
O da Suriye’ye tahıl gönderme nokta-
sında, bize gönderdikleri tahıl, biz de 
bu tahılı malum değirmenlerimizde 

una çevirmek suretiyle Suriye’ye ulaş-
tırdık, ulaştırıyoruz. Bu da tabii Suri-
ye’deki yönetimi ciddi manada mutlu 
etti, memnun etti. Ben de huzurları-
nızda Suriye halkı adına kendilerine 
teşekkür ediyorum. Çünkü böyle zor 
bir zamanda Suriye’nin böyle bir im-
kânı aracılığımızla özellikle de Ukray-
na’dan elde etmiş olması bu da insani 
ve vicdani bir görevdir.»

UKRAYNA DEVLET 
BAŞKANI ZELENSKİY: 

“TÜRKİYE, UKRAYNA’NIN 
TOPRAK BÜTÜNLÜĞÜ VE 

EGEMENLİĞİ KONULARINDA 
ÇOK İLKELİ BİR TUTUM 

SERGİLEDİ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan ile Cum-
hurbaşkanlığı Külliyesinde yaptıkla-
rı görüşmenin ardından düzenlenen 
ortak basın toplantısında konuşan 
Ukrayna Devlet Başkanı Zelenskiy, 
Rusya-Ukrayna savaşının zor zaman-
larında Türkiye’den destek gördükleri 
için teşekkür ederek «Türkiye, Ukray-
na’nın toprak bütünlüğü ve egemen-
liği konularında çok ilkeli bir tutum 
sergiledi. Bu, bize göre küresel önem 
taşıyor» diye konuştu.

Ukrayna Devlet Başkanı Zelens-
kiy, görüşmelerde Ukraynalı esirlerin 
durumunun da görüşüldüğüne işaret 
ederek «Türkiye gerek askerlerimizin 
gerek sivillerimizin serbest bırakılma-
sı için kolaylıklar sağladı» dedi.

İKİ ÜLKE ARASINDA 
İMZALANAN ANLAŞMALAR

Cumhurbaşkanı Erdoğan ve Ukray-
na Devlet Başkanı Zelenskiy huzurun-
da, Türkiye ile Ukrayna arasında iki 
anlaşma imzalandı.

Bu kapsamda iki ülke arasındaki 
«Türkiye Cumhuriyeti Hükümeti ile 
Ukrayna Bakanlar Kurulu Arasında 
Eğitim Alanında İşbirliği Anlaşması»-
na Millî Eğitim Bakanı Yusuf Tekin ve 
Ukrayna Dışişleri Bakanı Andrii Sybi-
ha imza attı.

«Türkiye Cumhuriyeti Cumhurbaş-
kanlığı İletişim Başkanlığı ile Ukrayna 
Kültür ve Stratejik İletişim Bakanlığı 
Arasında Medya ve İletişim Alanında 
İşbirliğine İlişkin Mutabakat Zaptı»nı 
da Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkanı 
Fahrettin Altun ve Ukrayna Dışişleri 
Bakanı Andrii Sybiha imzaladı.

“RUSYA-UKRAYNA VE AMERIKA ARASINDA 
MUHTEMEL GÖRÜŞMELER IÇIN ÜLKEMIZ IDEAL 

BIR EV SAHIBI OLACAKTIR”



 

ҚХР-ға жұмыс сапары ая-
сында Алматы әкімі Ерболат 
Досаев Tus-Holdings Co. ди-
ректорлар кеңесінің төраға-
сы Ван Цзюмен кездесті. 
Тараптар инновация, тех-
нологиялық даму және ин-
вестициялық жобалар бой-
ынша ынтымақтастықтың 
келешегін талқылады.

Tus-Holdings Co. – Цинхуа уни-
верситеті негізінде құрылған ғылы-
ми-технологиялық инвестициялық 
мемлекеттік-жекеменшік холдингтік 
топ. Оның нарықтық капитализация-
сы 28 млрд АҚШ доллар. Компания-
ның әлемнің 80-ден астам қаласында 
инновациялық техноорталықтары, 
200-ден астам технологиялық инку-
баторлары және 400 технопаркі бар. 
Сондай-ақ, Tus-Holdings Co. Бейжіңде 
«TusPark» жобасын жүзеге асыруда. 
Бұл әлемдегі ең ірі университет жа-
нындағы ғылыми-технологиялық парк.

Кездесу барысында Қазақстанда 
бизнес-инкубатор, білім беру кла-
стері және ғылыми парк құру сияқты 
жобаларды іске асыру мүмкіндігі қа-
растырылды.

Ерболат Досаевтың айтуынша, 
Алматыда экономиканы әртараптан-
дыру аясында жоғары технологи-
ялық өндірістер, креативті индустрия, 
IT-сектор және туризм қарқынды да-
мып келеді. Қаладағы Индустриалды 
аймақ пен «ИТП» АЭА бүгінде авто-
мобиль жасау, медициналық бұй-
ымдар өндірісі, ғылыми-білім беру 
және АКТ (ақпараттық-коммуникаци-
ялық технологиялар) салаларында 

кластерлер қалыптастыратын негізгі 
алаңдарға айналған.

«Өткен жылдың желтоқсан ай-
ында халықаралық рейтинг агенттігі 
Fitch Алматы қаласының тәуелсіз не-
сиелік рейтингін «BBB+» деңгейінде 
растады. Бұл Қазақстан Республи-
касының «BBB» деңгейіндегі егемен-
дік рейтингінен жоғары. Алматының 
жоғары несиелік рейтингі қарқынды 
экономикалық дамуымен, жергілікті 
бюджеттің кірістерінің айтарлықтай 
өсуімен және төмен қарыз жүкте-
месімен байланысты. Қазақстанның 
ең ірі экономикалық орталығы ретін-
де қаламыз Қытай инвестициялары 
үшін негізгі хаб болуға дайын», – 
деді Ерболат Досаев.

Өз кезегінде, Tus-Holdings Co. ди-
ректорлар кеңесінің төрағасы Ван 
Цзю «Алматы – Қазақстандағы ең 
инвестициялық тартымды өңірлердің 
бірі» екенін атады. Ол компания-
ның «ИТП» АЭА-пен серіктестікке 
қызығушылық білдіретінін және Қа-
зақстанды ғылыми және технологи-
ялық бастамаларды жүзеге асыру 
үшін болашағы зор нарық ретінде қа-
растыратынын айтты.

Tus-Holdings Co. өкілдері биыл 
наурыз айында Қазақстанға келіп, 
жергілікті нарықты зерттеу мақсатын-
да кездесу өткізуді жоспарлап отыр. 
Сондай-ақ, Алматыда 50/50 үлесімен 
бірлескен технопарк ашу мәселесі қа-
растырылады.

Келіссөздердің қорытындысын-
да Ерболат Досаев Tus-Holdings Co. 
өкілдеріне кездесуге уақыт бөлгені 
үшін алғыс білдіріп, технологиялық 
кәсіпкерлік экожүйесін дамыту аясын-
да өзара тиімді серіктестікке сенім 
артатынын айтты.

В рамках программы «Таза 
Қазақстан» в Алматы раньше 
установленного срока начаты 
работы по приведению в поря-
док дорожной инфраструктуры 
города. В Управлении городской 
мобильности сообщили, что на 
магистральных улицах устраняют-
ся образовавшиеся за зиму ямы 
с целью недопущения аварийных 
ситуаций на дорогах.

«Досрочно запущен асфальтобе-
тонный завод, который в пилотном 
режиме будет выдавать «теплый ас-
фальт» с энергосберегающими до-
бавками, позволяющими обеспечить 
уплотнение асфальтобетонной сме-
си при пониженной температуре воз-
духа до минус -5 градусов Цельсия. 
Как ранее сообщало Министерство 
транспорта РК, данная технология 

разработана Казахстанским дорож-
ным научно-исследовательским ин-
ститутом (КаздорНИИ) и опробована 
на автодороге республиканского зна-
чения», - подчеркнули в управлении.

В УГМ отметили, что в период 
работ каких-либо ограничений дви-
жения не предполагается. Вместе с 
тем основные работы по текущему 
ремонту улично-дорожной сети будут 
проводиться районными акиматами и 
УГМ в весенне-летний период.

Напомним, в текущем году по ли-
нии УГМ запланирован средний ре-
монт 300 км дорог, строительство 35 
км новых дорог, ввод развязки Сей-
фуллина – Жансугурова, пробивок 
улицы Саина от Рыскулова до Монке 
би и проспекта Абая до границы горо-
да. Данные работы позволят увели-
чить долю качественных дорог с 92% 
в 2024 году до 95% в 2025-м.

Алматы мен Қытайдың ірі 
қалалары арасындағы әуе 
қатынасын кеңейту, сон-
дай-ақ туристік және іскерлік 
байланыстарды нығайту 
мәселесі Алматы әкімі Ер-
болат Досаев пен Air China 
Limited әуе компаниясының 
төрағасы, China National 
Aviation Holding Company 
президенті Ма Чонсянь мы-
рзамен кездесу барысында 
талқыланды. Бұл іс-шара 
Алматы әкімі Ерболат Доса-
евтың Қытай Халық Респу-
бликасына жасаған жұмыс 
сапары аясында Бейжіңде 
өтті.

Кездесудің негізгі нәтижесі 
– Алматы әкімдігі мен Қы-
тайдың ұлттық әуе тасымал-

даушысы Air China арасындағы рей-
стерді ашуға жәрдемдесу жөніндегі 
меморандумға қол қоюы болды.

Тараптар екі ел арасындағы эко-
номикалық өсім мен мәдени алма-
судың маңыздылығын атап, жола-
ушылар легін арттыру әрі Қазақстан 

мен Қытай туристеріне логистика-
ны жеңілдету мақсатында «Алма-
ты-Бейжің» қосымша рейсін және 
«Алматы-Чэнду» жаңа рейсін іске 
қосу мүмкіндігін қарастырды.

«Қол қойылған меморандум – 
Алматының халықаралық көлік 
байланысын дамытудағы маңызды 
қадам. Қытай – Алматы туризмін да-
мытудағы негізгі мақсатты нарықтың 
бірі. 2024 жыл Қытайдағы Қазақстан 
туризмі жылы болып жарияланды, 
ал биылғы жыл – Қазақстандағы 
Қытай туризмі жылы. Былтыр Алма-
тыға Қытайдан 95,3 мыңнан астам 
турист келді, бұл 54%-ға өсім көр-
сетті. Жасалған келісім аясында 
туристік ағынның қарқынды дамуы 
жалғасады деп сенеміз», – деді Ер-
болат Досаев.

«Tongcheng Travel Қытай агентті-
гінің «2025 жылдың болашағы ең зор 
жаңа бағыты» марапаты Алматының 
туристік әлеуетінің мойындалғанын 
және қытайлық туристердің аймаққа 
деген қызығушылығының артқанын 
көрсетеді. Жалпы, 2024 жылы Алма-
тыға шамамен 2 миллион турист кел-
ді, оның ішінде 600 мыңнан астамы 

шетелдік. 2025 жылы 2,3 миллион 
турист, оның ішінде 700 мың шетел-
дік турист келеді деп күтілуде», – 
деді Ерболат Досаев.

Өз кезегінде China National 
Aviation Holding Company президенті 
Ма Чонсянь мырза кездесуге алғыс 
білдіріп, болашақтағы жемісті ынты-
мақтастыққа ниетті екенін жеткізді. 
«Алматы – Қазақстанның мәдени, 
іскерлік және туристік орталығы, сон-
дай-ақ Еуропа мен Азияны байланы-
стыратын маңызды буын. Қазақстан-
ның басты «әуе қақпасы» ретінде 
Алматы Орталық Азия бойынша са-
яхаттардың бастапқы нүктесі болып 
табылады», – деді ол.

Алматы-Бейжің бағытындағы қо-
сымша рейс пен «Алматы-Чэнду» 
бағытындағы жаңа рейс 2024 жыл-
дың маусым айында іске қосыла-
ды деп жоспарланып отыр. Қазіргі 
уақытта ҚР Көлік министрлігімен 
бірлесіп дайындық жұмыстары жүр-
гізілуде. Тиісті бағыттар ұшу құқықта-
ры бөлінгеннен кейін ашылады.

«Алматы-Бейжің» қосымша рей-
сі мен «Алматы-Чэнду» жаңа рей-
сін биыл маусым айында іске қосу 
жоспарлануда. Қазіргі уақытта дай-
ындық жұмыстары жүргізіліп жатыр, 

тиісті бағыттар ұшу құқықтары бөлін-
геннен кейін ашылады.

Айта кетейік, Қазақстанның ең 
ірі қаласы ретінде Алматы көлік 
инфрақұрылымын белсенді түрде 
жаңғыртып келеді. 2024 жылы жаңа 
халықаралық әуежай терминалының 
құрылысы аяқталып, оның өткізу 
қабілеті жылына 14 миллион жола-
ушыға дейін артты.

Анықтама:

Air China – Қытайдың жетекші әуе 
тасымалдаушысы және Star Alliance
ғаламдық авиациялық альянсының
мүшесі. Бейжіңдегі әуе паркінде 952 
әуе кемесі бар, оның 535-і Air China
компаниясына тиесілі. Қазіргі уақыт-
та Алматыдан ҚХР-ның мына қа-
лаларына тікелей рейс ашылған: 
Бейжің – айына 53 рейс (Air Astana 
– 22, China Southern Airlines – 31), 
Үрімжі – айына 61 рейс (Air Astana – 
17, China Southern Airlines – 44), Си-
ань – айына 9 рейс (China Southern 
Airlines), Ханчжоу – айына 18 рейс 
(Loong Air), Санья – айына 9 рейс 
(Air Astana).

БЕЙЖІҢ ТӘЖІРИБЕСІ АЛМАТЫДА: 
ҚАЛА ӘКІМІ ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ ПЕН 

TUS-HOLDINGS CO. БАСШЫЛЫҒЫ БІРЛЕСКЕН 
ИНВЕСТИЦИЯЛЫҚ ЖОБАЛАРДЫ ЖҮЗЕГЕ 

АСЫРУ МҮМКІНДІГІН ТАЛҚЫЛАДЫ

АЛМАТЫ МЕН ҚЫТАЙДЫҢ ІРІ ҚАЛАЛАРЫ 
АРАСЫНДАҒЫ ӘУЕ БАҒЫТТАРЫ КЕҢЕЙТІЛМЕК

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»: В АЛМАТЫ РАНЬШЕ 
ОБЫЧНОГО СРОКА НАЧАТЫ РАБОТЫ 

ПО ПРИВЕДЕНИЮ В ПОРЯДОК ДОРОЖНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ



 

ЗАСЕДАНИЕ КЛУБА 
ГЛАВНЫХ РЕДАКТОРОВ 

ЭТНО-СМИ
Недавно в редакции газеты «Ахыска» во гла-

ве с председателем клуба главных редакторов 
этнических СМИ Ровшан Мамедоглы состоялась 
встреча посвященная 30-летнему юбилею Ассам-
блеи народа Казахстана. В нем через Зум-плат-
форму приняли участие заместитель директора 
РГУ «Қоғамдық келісім» Асель Сейтжановна 
Артакшинова и главный специалист Назгуль 
Балгимбаева. В офисе редакции газеты « Ахыска» 
главный редактор газеты «Уйгур авази» Ершат 
Асметов, главный редактор газеты «Коре иль-
бо» Константин   Ким, главный редактор газеты 
««Deutsche Allgemeine Zeitung» (DAZ)» Олеся Кли-
менко и главный редактор газеты «Ахыска» обсу-
дили реализацию планов на предстоящий год. 

Олеся Клименко сообщила, что в каждом номере осве-
щается тема юбилея АНК, созданы постоянные рубрики. 
Она рассказала о планах проведения медиа-форума, а 
также подготовка поздравления на 1 марта ко дню благо-
дарности в видео формате на инстаграм акаунте и ролики 
по конкретным редакциям. 

В свою очередь Асель Сейтжановна сообщила, что 
будут работать согласно медиа-плану, отдельный по пе-
чатным СМИ и отдельный по интернет-ресурсам. В рам-
ках 30-летия АНК предполагается подготовка трансляции 
полнометражных фильмов. А также рубрики «30 лет во 
имя единства и согласия», интервью, публикация анали-
тических материалов, фоторепортажи, публикация от-
кликов во время сессии АНК, организация специальных 
выпусков, посвященных юбилею. Работа с интернет-ре-
сурсами, среди которых организация подкастов, запуск 
видеороликов, публикация фоторепортажей, запуск хеш-
тегов. Во всех регионах открываются мемориальные 
доски, чествование ветеранов ВОВ в связи 80-летием 
Победы, организация марафонов. Акиматы областей бу-
дут привлечены к мероприятию. Клуб журналистов пла-
нирует в июне провести форум этно-сми в Алматы, и 
следующий форум в сентябре, где  будут организованы                                   
медиа-тренинги. В связи с этим, решили объединить 
усилия и в июне совместно провести форум этно-сми. В 
рамках форума пройдут обучения журналистов и  сотруд-
ников пресс-служб. Цель данного форума активизировать 
работу клуба журналистов при АНК, распространить опыт 
освещения этнических СМИ  в современных средствах 
массовой информации. Также планируется проведение 
пленарного заседания, мастер-классов и тренингов. В ка-
честве тренеров решили привлечь сотрудников этно-сми. 
Этот форум будет проводится в честь Дня журналисти-
ки Казахстана. Планируется награждение этно-сми юби-
лейными медалями и грамотами, укрепить сообщество 
журналистов, повысить качество, взаимодействие и но-
вый подход к межэтническим отношениям.  Планируется 
пресс-тур в рамках проекта «Дорога мира и согласия», а 
также расширенное заседание клуба журналистов.  Наш  
руководитель Мухтар Тулегенович поддержал нашу ини-
циативу, и он делает акцент на выпуск специального но-
мера газеты, посвященного Дню Благодарности, то есть  
1 марта. С 24 феварля запускается челлендж позитивных 
историй из разных народов.  В свою очередь, Ровшан Ма-
медоглы отметил, что в октябре будет 25-летний юбилей 
газеты «Ахыска». Предварительно решили, что  июне 
юбилей газеты будет отмечаться в рамках расширенного 
форума в Алматы.  Решили подготовить ряд спикеров для 
выступления в республиканских телеканалах на русском 
и казахском языках. Также идет подготовка документаль-
ных фильмов, посвященных разным национальностям, 
проживающим в Казахстане. 

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

Жәрдем сұрағанның 
бәрін риза етіп, 

түйінін шешу де қолымыз-
дан келмесі анық. Десе де 
ел болып жұмылып, қиын 
жағдайда қалғандарға көмек 
қолын созсақ, алынбайтын 
асу жоқ. Осы жолды мақсат 
етіп, елден жылу жиып жүр-
ген қайырымдылық қорлары 
да көп. Біздің өңірде де қолы 
ашық ағайынның арқасын-
да жоқ-жітікке жәрдемдесіп 
жүрген түрлі ұйымдар бар. 
Солардың бірі жақын арада 
Шымкент қаласы «Ахыска» 
Түрік этномәдени жанында 
құрылған белсенділер құрған 
қайырымдылар тобы.  

Қазақстан Халқы Ассам-
блеясының негізгі міндет-
терінің бірі – қайырымдылық 
екені баршаға мәлім.

Қайырымдылық тобы аз 
қамтылған және көпбалалы 
отбасыларға, ауыр сырқат-
танған адамдарға, Ұлы Отан 
Соғысының ардагерлеріне, 
тыл еңбеккерлеріне, ата-а-
насының қамқорлығынсыз 
қалған балаларға, сондай-ақ 
өмірлік қиын жағдайға тап 
болған адамдарға көмек 
көрсетуге бағытталған қай-
ырымдылық акциялары мен 
іс-шараларды өткізеді. «Мек-
тепке жол», «Жақсылық 
жаса»,  «Қайрымды ел», 
«Жылуыңмен бөліс» сияқты 
тағы да басқа акцияларды 
тұрақты ұйымдастырып оты-
рады.

Қайырымдылық тобының 
жобалары мен іс-шаралары-
на Шымкент қаласы «Ахы-
ска» Түрік этномәдени орта-
лығының белсенділері, өңір 
өнерпаздары, қалталы аза-
маттар үлес қосып келеді. 

Жақын арада ұйымда-
стырылғанына қарамастан 
былтырғы  жылдың өзінде 

қайырымды азамат-
тардың қатысуымен 
біршама ауқымды 
іс-шаралар өткізілді. 
Солардың бірі «Ахы-
ска» Түріктерінің 1944 
жылдың 14 қараша-
сында Грузия жері-
нен көшірілгені күніне 
орай жолда ауырып, 
сырқаттанып, Ұлы 
Отан Соғысында қай-
тыс болғандардың 
рухына арналып 2024 жылы 
қараша айының 14 күні үлкен 
ас беріліп, құран бағыштал-
ды. Сондай-ақ «Қазақстан 
Ахыска-Түріктеріне 80 жыл» 
атты тақырыпта Халықара-
лық деңгейде іс-шара өткізіл-
ді. Алдағы айларда «Аналар 
күні», ораза айында қала 
көлемінде «Ифтар» өткізу, 

«Құрбан айт» кезінде құрбан-
дыққа шалынған малдардың 
етін халқымызға таратып 
беру сияқты іс-шаралар өт-
кізілмекші.

Шымкент қаласы «Ахы-
ска» Түрік этномәдени орта-
лығының төрағасы Асанов 
Латифша Қаймаханұлы өз 
сөзінде, «Біз – адамдарға 
көмектесіп, олардың қу-
анғанын көруді өмірлік мақ-
сатымызға айналдырған 
жандар-мыз. Қарттардың 
жадыраған жүзі, балалардың 
алаңсыз күлкісі, жанашыр 
тұрғындардың белсенділігі 
бұл іспен одан әрі айналы-
суымызға күш береді. Қай-
ырымдылық тобының жұ-
мысы жоғары бағаланып, 
оларға   
төсбелгісінің табысталуы 
айналамыздағы ниеттес 
жандардың адал еңбегі деп 
білемін. Бұл төсбелгілер – 
елдегі қайырымдылық пен 
меценаттық қызметті да-
мытуға үлес қосқандарға 

берілетін марапат» -  деп өз 
ойын ортаға салды.

Қайырымдылық тобы-
ның жұмысын осындағы 
белсенділермен бірге қа-
шан да көмекке дайын 
адамдарсыз елестету мүм-
кін емес. Бүгінде бәріміз бір 
отбасы сияқты бір-бірімізге 
қолдау көрсетіп, бірлікте 
жұмыс істеудеміз.     Қай-

ырымдылық – мұқтаж жан-
дарға көрсетілер нақты көмек, 
ізгіліктің анық көрінісі, адам-
ның асыл қасиеті. Азаматтың 
шынайы келбеті қаншалықты 
қайырымды екендігінен бай-
қалады. 

Халық арасында «Кең бол-
саң – кем болмайсың» деген 
аталы сөз бар. Көбіміз күйбің 
тірлікпен жүріп, қайырым-
дылық жасауды ұмытып кетіп 
жатамыз. Қоғамда көптеген 
жандар тек қаржылай көмекке 
ғана емес, бәлкім мейірімге, 
жылы сөзге мұқтаж шығар. 
Егер бәріміз жақынға көмек 
көрсету, әлсізге қол ұшын 
беру, мұқтаждың қажетін өтеу 
сияқты ұстаныммен өмір сүр-
сек, онда елдегі береке-бір-
лікке, тату өмірге өзіндік үлес 
қосқан болар едік.

Ағапаша Гулалиұлы 
ҚҰРБАНОВ

Шымкент қаласы 
«Ахыска» ТЭМО   

«Ахыска» газетінің 
аумақтық тілші  

КЕҢ БОЛСАҢ – КЕМ БОЛМАЙСЫҢ
Айналамызға зер сала қарасақ, көмек-

ке мұқтаж жандардың аз емес екенін бай-
қаймыз. Алайда күнделікті тұрмыстың 
қамымен жүрген көбіміз қасымыздағы 
адамдардың басына түскен мәселелерге 
мән бере бермейміз. 



 

В рамках 30-летия Ас-
самблеи народа Казахстана 
на базе Yessenov  University 
прошла республиканская 
научно-политическая конфе-
ренция на тему «Политика 
согласия и единства в РК: 
опыт, вызовы, возможно-
сти», организованная управ-
лением внутренней полити-
ки Мангистауской области, 
а также кафедрой социаль-
но-гуманитарных дисциплин 
(СГД) и АНК университета.

       
В мероприятии приняли 

участие заместитель акима 
Мангистауской области Аббат 
Урисбаев, заместитель дирек-
тора Института прикладных 
этнополитических исследова-
ний, руководитель научно-экс-
пертного совета АНК, доктор 
социологических наук Айгул 
Садвокасова с докладом на 
тему «Основные направления 
политики общественного со-
гласия и единства Республики 
Казахстан»; заведующий ка-
федрой АНК ЕНУ им. Л.Н. Гу-
милева, председатель Ассоци-
ации кафедр АНК «Шаңырақ», 
доктор политических наук 
Наталья Калашникова с до-
кладом «Ассоциация кафедр 
и центров АНК «Шаңырақ»: 
вклад в укрепление обще-
ственного согласия и созида-
ющие перспективы»; главный 
эксперт, доктор философских 
наук Гульмира Билялова с 
докладом «Социокультурная 
роль «Ассамблея жастары» 
в современном Казахстане»; 
директор Института истории 
государства Нурбек Пусырма-
нов с докладом «Достижения 
политики мира и согласия не-
зависимого Казахстана и вы-
зовы на современном этапе»; 
директор Мангистауского об-
ластного историко-краеведче-
ского музея им. А. Кекилбай-
улы, кандидат исторических 
наук Эльвира Абланова с до-
кладом «История формиро-
вания полиэтнического соста-
ва Мангистауской области»; 
председатель Мангистауского 
областного ОО «Народное 
согласие» Юсуп Шахшаев с 
докладом «Роль и значение 
общественного объединения в 
укреплении единства страны»; 
президент Yessenov University, 
руководитель научно-эксперт-
ной группы (НЭГ) АНК области 
Берик Ахметов; декан факуль-
тета образования Yessenov 
University, заместитель руко-
водителя   НЭГ АНК, кандидат 
культурологических наук  Ал-
тынай Мамбетова с докладом 
«Роль кафедры АНК в форми-

ровании устойчивых механиз-
мов социальной интеграции 
и укреплении национального 
единства», а также члены Ас-
самблеи народа Казахстана 
Мангистауской области, пре-
подавательский состав выс-
шего учебного заведения, мо-
лодежь и многие другие.

 В ходе конференции об-
суждались актуальные во-
просы взаимопонимания и 
согласия в обществе, пути вза-
имодействия между различны-
ми этносами и поколениями, 
проблемы преодоления возни-
кающих вызовов.

— Главной целью меропри-
ятия стало стремление к повы-
шению уровня сознательности 
граждан, чтобы в Казахстане 
царили мир и согласие, взаи-
мопонимание и принятие меж-
ду людьми, что является зало-
гом гармоничного и успешного 
развития общества, — проком-
ментировала ассоциирован-
ный профессор кафедры СГД 
и АНК Yessenov University, 
кандидат педагогических наук 
Ирина Бисингалиева.

Семь лет назад по пору-
чению президента вуза И. Би-
сингалиева внедрила дисци-
плину «Служение обществу», 
и теперь ее работа продолжа-
ет вдохновлять студентов на 
социальную активность и по-
мощь обществу.

По ее словам, эта дисци-
плина преподается на всех 
специальностях первого и 
второго курсов и направлена 
на формирование у студен-
тов осознанных навыков слу-
жения обществу. В процессе 
обучения акцент сделан на 
развитие альтруистического 
отношения к миру, социаль-
ной ответственности, граж-
данской позиции и умения 
взаимодействовать с разными 
слоями общества. Например, 
студенты университета актив-
но участвуют в проектной де-
ятельности, работая с детьми 
из специализированных школ 
для детей с психическими и 
умственными отклонениями. 
В рамках этой инициативы 
они разрабатывают проекты, 
которые затем реализуют в 
школах и других учреждениях, 
это помогает развивать у де-
тей новые навыки, находить 
хобби и просто дарит радость.

В свою очередь президент 
Yessenov University Берик Ах-
метов отметил, что важно про-
должать работать над укре-
плением единства и гармонии 
в обществе, реагируя на вызо-
вы с учетом новых реалий.

 — Мы собрались здесь, 

чтобы обсудить дальнейшие 
пути реагирования на теку-
щие вызовы, так как мир пе-
реживает сложные времена, 
и Казахстан в этой геополити-
ческой среде не исключение. 
Важно понять, как нам реа-
гировать на изменения и как 
университет может помочь в 
ответах на эти вызовы, — ска-
зал Берик Ахметов.

Заведующий кафедрой 
АНК ЕНУ им. Л.Н. Гумилева, 
председатель Ассоциации ка-
федр АНК «Шаңырақ», доктор 
политических наук Наталья 
Калашникова рассказала, что 
кафедра Ассамблеи народа 
Казахстана была создана 28 
июня 2013 года в соответ-
ствии с меморандумом между 
Ассамблеей народа Казахста-
на и Евразийским националь-
ным университетом имени Л. 
Н. Гумилева. Являясь струк-
турным подразделением Ас-
самблеи народа Казахстана, 

в то же время обеспечивает 
научный, образовательный и 
воспитательный компоненты 
в вузовской программе, за-
нимается выработкой единых 
научных и методологических 
подходов в реализации го-
сударственной этнополити-
ки, вовлекает молодежное 
студенческое сообщество в 
развитие политики по фор-
мированию казахстанской 
идентичности. В 2014 году на 
базе ЕНУ им. Л. Н. Гумилева 
создана Республиканская ас-
социация кафедр АНК, объе-
диняющая кафедры данного 
направления всего Казахста-
на. Базовой кафедрой ассо-
циации стала кафедра АНК  
ЕНУ имени Л. Н. Гумилева. 
Ассоциация является важным 
общественно значимым, на-
учно-методическим центром, 
способствующим разработ-
ке учебно-воспитательных 
программ по формированию 
и укреплению казахстанской 
идентичности. С 24 декабря 
2020 года ассоциация носит 
статус юридического лица как 

республиканское обществен-
ное объединение «Шаңырақ» 
и содействует кафедрам АНК 
в обмене опытом, в координа-
ции деятельности и выработке 
общих подходов. В настоящее 
время в системе образования 
существует более тридцати 
кафедр.

 Председатель Мангиста-
уского областного ОО «На-
родное согласие» Юсуп Шах-
шаев в своем докладе «Роль 
и значение общественного 
объединения в укреплении 
единства страны» напомнил 
о том, что Казахстан, являясь 
одной из многонациональных 
республик бывшего Советско-
го Союза, стал местом, куда 
ссылались репрессированные 
народы. Благодаря доброте и 
толерантности казахского на-
рода многие из них выжили и 
остались на новом месте, кото-
рое стало их родиной. По его 
словам, Казахстан является 

примером мира и согласия, 
где представители более 140 
этносов живут в гармонии.

 — Это стало возможным 
благодаря политике Прези-
дента и мудрости казахского 
народа. Важнейшей основой 
межэтнической политики стра-
ны стало единство, как гласит 
казахская пословица: «Бірлік 
болмай, тірлік болмас» — «Без 
единства жизни нет», — отме-
тил Ю. Шахшаев.

Важным шагом для укре-
пления мира и согласия стало 
создание национально-куль-
турных центров в Мангиста-
уской области с 1989 года. В 
числе первых были центры ка-
захского движения «Парасат», 
армянский, азербайджанский, 
чечено-ингушский, татаро-баш-
кирский, немецкий и другие.

После трагических событий 
в Узене на межэтнической поч-
ве лидеры национальных дви-
жений объединились для со-
вместного решения задачи по 
укреплению мира и согласия 
в регионе. Инициаторами соз-
дания общественного объеди-

нения «Народное согласие» 
стали Жаздырхан Сейдалиев 
и Ахмед Мурадов. Первым 
председателем «Народного
согласия» стал Жаздырхан
Сейдалиев, успешно руково-
дивший организацией до 2008
года, пользовавшийся заслу-
женным авторитетом как му-
дрый и опытный лидер. В 1992 
году было основано действу-
ющее объединение, включив-
шее национально-культурные 
центры, политические партии
и неправительственные орга-
низации. Главной целью ор-
ганизации стало сохранение 
межэтнического и межконфес-
сионального согласия.

За 33 года существования 
ОО «Народное согласие» ста-
ло оплотом Ассамблеи наро-
да Казахстана и внесло зна-
чительный вклад в создание 
общественных советов при
акимах областей страны. На
XX сессии АНК было принято 
решение о создании совета 
общественного согласия, ко-
торый сегодня функционирует
как общественный совет, ос-
новной задачей которого яв-
ляется содействие развитию 
благотворительности, медиа-
ции и укреплению общенацио-
нального единства.

При общественном объ-
единении «Народное согла-
сие» были организованы 
воскресные школы этнокуль-
турных объединений, что ста-
ло основой преемственности 
поколений и воспитания под-
растающего поколения в духе 
казахстанского патриотизма. 
Кроме того, были созданы 
информационно-пропаган-
дистские группы, которые 
выезжали в районы области 
и рассказывали о деятельно-
сти ассамблеи, культуре, тра-
дициях и обычаях народов, 
живущих на благословенной 
земле Мангистау в мире и со-
гласии.

Институт ассамблеи про-
должает развиваться и при-
обрел новый импульс. Стать 
членом ассамблеи стало для 
многих гордостью и честью. В 
настоящее время создаются 
новые этнокультурные объ-
единения (их уже 26), моло-
дежное движение «Ассамблея 
жастары», благотворитель-
ные фонды,  советы матерей 
и деловых женщин, что сви-
детельствует о правильности 
выбранного направления.

— Мы гордимся тем, что в 
трудные моменты для стра-
ны ассамблея внесла важный 
вклад в борьбу с паводками и 
другими чрезвычайными си-
туациями, оказывая помощь 
нуждающимся, многодетным 
и малообеспеченным семьям. 
Развитие меценатства стало 
возрождением наших добрых 
традиций. Как сказал мудрец: 
«Если капитан не знает, куда 
ему плыть, ни один ветер не 
будет ему попутным». Наш 
Президент знает, куда плыть 
и каков наш курс. Мы выбра-
ли правильный путь — межэт-
ническое согласие и единство 
народа. Поздравляю всех с 
юбилеем ассамблеи, которая 
объединяет нас — двадцать 
миллионов казахстанцев. Мы 
— единый народ. Біз біргеміз! 
— подытожил Юсуп Абдурах-
манович.

Асель МОЛДАХАНОВА

ЕДИНСТВО  В  МНОГООБРАЗИИ



 

АФГАНИСТАН – ЖИВАЯ ПАМЯТЬ
Прошло 36 лет со дня вы-

вода советских войск из Аф-
ганистана. Но никогда наша 
страна не забудет десять лет 
войны и пятнадцать тысяч 
не вернувшихся…

-  26 декабря 1979 года. Я, Кари-
бов Батырхан Паша - Оглы (на тот 
момент сержант срочной службы, 
в должности старшины)  в составе 
ограниченного контингента со своим 
подразделением ПМП ( полковой ме-
дицинский пункт) при батальоне раз-
ведки 177-го гвардейского полка 40-
ой армии, пересекли границу СССР 
– ДРА. Основная задача Огра-
ниченного контингента советских                           
войск была с формулировкой  - охра-
на южных рубежей границ СССР.  Я  
со своим подразделением изначаль-
но попал в провинцию Пули - Хумри, 
затем провинция Таджикан, далее  
Хинжан и конечная точка дислокации 
- Джабаль-у-Сарадж. Это централь-
ная провинция между Пули-Хумри и 
Кабулом. Протяжённость трассы со-
ставляла 231 километров. Трасса на-
зывалась  «Дорога Жизни». Задачей 
нашего полка была  «охрана Дороги 
Жизни»,  а также перевала Саланг, по 
которой из Союза в центр Афганиста-
на и для наших частей поставлялись 
продукты, медикаменты, ГСМ (горю-
че - смазочные материалы) и прочее 
- прочее. Перевал Саланг находится 
на высоте  4000 метров над уров-
нем моря, его протяжённость  3500 
метров, и он постоянно подвергался 
нападению со стороны моджахедов 
(духов). Для меня было удивитель-
ным то, что я из 20-го века попал в 
14-й век. Народ в Афганистане живёт 
по восточному календарю, вот мне и  
пришлось побывать в 1359 - 1360 гг. 
Глядя на бедных людей Афганиста-
на, одетых в балахоны, шаровары, 
в чалмах, а женщины в паранджах,   
невольно удивляешься их воле к 
жизни. Ведь ни один из знаменитых 
полководцев  (Македонский, Чингиз 
хан, Тамерлан), не смогли завоевать 
эту бедную страну! Вот и мы – «мо-
гучая, гуманная держава» помогали 
Афганистану и одновременно воева-
ли с ним. 

Я - человек, который не пона-
слышке знает, «что такое вой-

на». Забегая далеко вперёд, вспоми-
наю праздничные майские парады, 
когда мы «пацанами» встречали ве-
теранов с медалями и орденами на 
груди. Дух захватывал от восторга, 
глядя на этих людей, которые прошли 

По окончании службы,  16 но-
ября 1980 года, я был демо-

билизован в запас.  После демоби-
лизации  первой партии ребят из 
Афгана, мы попали совсем в другую 
страну. На мир мы смотрели совсем 
иным взглядом. Везде сталкивались 
с непониманием и бюрократизмом 
со стороны властей (позже была на-
писана песня «Статистика»). Кто- то
стал наркоманом, кто- то попал за
решётку. Вот тогда появилась девуш-
ка, которая решила собрать нас вое-
дино. Это была Камилла - работница 
библиотеки. Она организовывала 
встречи ветеранов со школьниками, 
где проводились уроки мужества. И 
тогда же появилась организация ве-
теранов- афганцев. Первым предсе-
дателем мы выбрали Сашу Кистова.
Затем были Саша Плавейский, Воло-
дя Кузнецов, я, Сергей Понамарев и
многие другие. Вскоре, после армии,
женился. Но желание продолжить
службу не покидало меня. Я окончил 
автодорожный  Усть-Каменогорский 
университет с военной кафедрой и 
закончил службу в звании майора. 
Работал в строительной компании 
главным инженером. Теперь пенсио-
нер. У нас трое детей и  пятеро вну-
ков. От Афгана память - пособие в 
24000 тенге, - рассказывает Карибов 
Батырхан.

Тарлан Алиосмановна, его су-
пруга, -  очень активная и му-

драя женщина, неравнодушная к
судьбе афганцев. Постоянно под-
держивает контакт с другими жен-
щинами, которые потеряли близких
людей в Афганистане. Они могли бы 
обвинять в этом  власть, но грамотно 
подошли к проблеме и объединились 
для реабилитации. «Афганцы – осо-
бенные парни с разными судьбами.
Но их объединяет одна война. И за-
слуга их огромна: они помогают сво-
им», – замечает  Тарлан ханым.

15 февраля – офи-
циальный день памяти 
жертв, погибших в Аф-
ганистане, Чечне и дру-
гих «горячих точках». 
Это и радостный день, 
это и день скорби. Все 
дальше вглубь истории     
уходят огненные годы 
тех страшных   лет, но 
не померкнет в памяти 
народной величие этих 
событий. Вычеркнуть 
такие даты из истории 
государства нельзя, 
как невозможно забыть 
тех, кто пожертвовал 
здоровьем и отдал 
свои жизни. Пусть эти 
дни в нашей стране 
станут символом му-
жества, величия силы 
духа. 25 декабря 1979 
года в 15.00 по москов-
скому времени 40-я 
армия вступила на 
древнюю землю Афга-
нистана. Она вошла как 
гарант стабильности 
и спокойствия в этой 
стране. Так началась 
военная акция, кото-
рая и сегодня остаёт-
ся болью сердца для 
многих.Никто, конечно, 
не мог и предположить, 
что пребывание наших                                            
войск в соседней 
стране растянется на 
долгие 10 лет. Первые 
погибшие были уже 
через два часа. Так 
начиналось то, что 
хочется забыть, но 
что обязательно надо 
помнить. В Афганской 
войне приняли участие 
свыше 620 тысяч совет-
ских солдат и офице-
ров. Мальчишки, кото-
рые в детстве играли в 
«войнушку» и знали о 
настоящей войне лишь 
понаслышке, попали в 
самое пекло, их всюду 
подстерегала опас-
ность и смерть. Они 
выполняли свой ин-
тернациональный долг 
с честью, проявляли 
героизм и настоящее 
мужество. Они воева-
ли в горячих точках, 
доставляли боепри-
пасы, охраняли особо 
важные объекты. По 
данным статистики  по 
СССР,  всего в Афгани-
стан  (за неполных 10 
лет) было призвано: на 
действительно воен-
ную службу - 620000 
человек. Из них: 15 000 
погибших, 49984 – ра-
неных, 18 - пропавших 
без вести. Из числа 
наших соотечествен-
ников - казахстанцев 
призвано  22 000 чело-
век военнослужащих. 
Раненых - 1770 человек.  
Погибших- 947 человек. 
Вечная им память!

войну. И каждый из нас мечтал быть 
похожим на них. После окончания 
школы  я закончил курсы шоферов  в 
ДОСААФ по направлению военкома-
та. Занимался спортом.

По призыву в советскую армию 
был направлен в школу сержантов. 
Попав в Афган, (кстати, хотел бы за-
метить, что изначально в Афганистан 
направляли ребят, в основном, му-
сульманской национальности) я бы-
стро оценил обстановку и сразу по-
пал в «колею» дальнейшей службы. 
Служба была не из лёгких . Я в свои 
19 понял, что здесь всё по-взросло-
му, и те дяденьки из моего детства 
получали медали не просто так!  На 
войне как на войне: бои, перестрел-
ки, выживание в окружении, ну и мно-
гое другое. Особенно тяжело терять 
друзей. Казалось бы, ещё час назад 
делились куском хлеба, пили из од-
ной фляжки, и вдруг…  Ценой жизни 
друзей получаешь награды.  За вре-
мя прохождения службы в ДРА я был 
удостоен многих боевых и правитель-
ственных наградам. Вот и я стал од-
ним из «дяденек» из моего детства.



 

    -   Было очень слож-
но, особенно первые годы.  
Сталкивались со слож-
ностями в финансовом  
плане, поэтому помогали, 
чем могли и как могли. 
Общими усилиями соби-
рали деньги и помогали в 
приобретении  жилья, бы-
товой техники. В то время 
достать это было сложно 
даже за деньги, и мне при-
ходилось ездить по мага-
зинам и договариваться 
со складами, так как пона-
чалу афганцев не прирав-
нивали к числу участни-
ков  войны, льгот не было.  
Старалась помогать и 
морально, оказывать по-
мощь в семейных делах, 
проблемах. Были частные 
встречи у нас дома с жена-
ми ветеранов-афганцев. 
Порой они затягивались 
на двое суток, не хотелось 
расставаться: теплая об-
становка, уют, накрытый 
от души достархан, вос-
поминания. Слушая исто-
рии афганской войны, я 
так проникалась, и порой 
казалось, что сама была 
свидетелем тех страшных 
событий.  Если мне па-
мять не изменяет, в 1991 
году была встреча в Аме-
рике. Ветераны японской 
войны пригласили вете-
ранов афганской войны.  
Спустя несколько лет мы 
встречали в Казахстане 
ветеранов японской во-
йны: накрывали  столы с 
угощениями, знакомили с 
достопримечательностя-
ми. Отрезок моей молодо-
сти был посвящен ветера-
нам-афганцам. Моя душа, 
жизнь и двери моего дома 
были всегда открыты для 
них. Очень тяжелая судь-
ба досталась именно пер-
вым солдатам афганской 
войны, было много смер-
тей и сломанных судеб.

Я долгие годы рабо-
таю в ОО «Жен-

щины Ахыска»,  состою 
в организации с самого 
ее основания.  В женсо-
вете постоянно происхо-
дит что-то интересное: то 
праздник надо организо-
вать, то детишек из мало-
обеспеченных семей на 
экскурсию свозить и много 
других мероприятий. Нам 
приходится решать раз-
ные проблемы, но  глав-
ная задача — дарить теп-
ло, ласку и внимание. Ни 
сил, ни времени на это не 
жалко! Муж и сын в этой 
деятельности меня под-
держивают, а это очень 
важно. Нужно воспиты-
вать молодежь, говорить 
им о делах и подвигах 
наших афганцев, вести 
такую идеологическую ра-
боту с подростками. Это 
отличный пример и гор-
дость нашего народа,- го-
ворит Тарлан ханым.

       
В 1983 году один из 

первых основателей Со-
юза Ветеранов войны 
в  Афганистане, осно-
ватель  военно-патри-
отической организации 
«Эспада» 

Эльнара ПЕРШАНОВА, 
Комитет культуры 

ТЭКЦ «Ахыска»

A
hıskalı Türkler, tarih 
boyunca çeşitli zor-
luklarla karşılaşmış, 

ancak vatan sevgisinden ve 
kimliklerinden asla ödün ver-
memiştir. 1944 yılında Sovyet-
ler Birliği tarafından sürgüne 
uğrayan Ahıskalı Türkler, uzun 
yıllar boyunca büyük acılar 
çekmiş, ancak her zaman bir-

lik ve beraberlik içinde kalmayı 
başarmışlardır. Türkiye Cum-
huriyeti’nin bu kadim toplumu 
kucaklaması, onların tarihî va-
tanlarında yeni bir hayata baş-
lamalarını sağlamış ve güçlü bir 

AHISKALI TÜRKLERIN AHLAT’A 
YERLEŞTIRILMESININ YILDÖNÜMÜ: 

TARIHI BIR BAĞ, GÜÇLÜ BIR GELECEK
Bugün, Ahıskalı Türklerin 218 ailenin Ahlat’a 

yerleştirilmesinin yıldönümünü büyük bir gurur 
ve coşkuyla anıyoruz. Bu tarihî olay, sadece 
bir göç hareketi değil, aynı zamanda kültürel 
mirasın korunması ve güçlü bir gelecek inşa etme 
sürecinin temel taşlarından biridir.

toplumsal entegrasyonu bera-
berinde getirmiştir.

Bu süreçte Dünya Ahıska-
lı Türkler Birliği (DATÜB), 
Ahıskalı Türklerin hakları-
nın savunulmasında ve sosyal 
uyumlarının sağlanmasında 
büyük bir rol üstlenmiştir. 
Özellikle DATÜB Genel Baş-
kanı Ziyatdin Kassanov’un 

üstün gayretleri ve özverili 
çalışmaları, Ahıskalı Türkle-
rin toplumsal, ekonomik ve 
kültürel alanlarda güçlenme-
sine büyük katkılar sunmuş-
tur. Kassanov’un liderliğinde 

DATÜB, Ahıskalı Türklerin 
eğitim, istihdam ve vatandaş-
lık haklarına kavuşması adına 
birçok önemli projeye imza 
atmıştır.

Ahıskalı Türklerin Ahlat’a 

yerleştirilmesi, aynı zamanda 
Türkiye’nin tarihî dokusu-
na ve kültürel çeşitliliğine de 
büyük bir katkı sağlamıştır. 
Ahlat, tarih boyunca birçok 
medeniyete ev sahipliği yap-
mış, Türk-İslam dünyasının 
önemli merkezlerinden biri 
olmuştur. Ahıskalı Türklerin 
buradaki varlığı, bu kadim 
topraklarla daha da güçlü bir 
bağ kurmalarına vesile olmuş-
tur. Bugün, Ahlat’ta yaşayan 
Ahıskalı Türkler, kendi gele-
nek ve göreneklerini yaşata-
rak kültürel zenginliğin bir 
parçası olmaya devam etmek-
tedirler.

Bu anlamlı gün vesilesiyle, 
Ahıskalı Türklerin haklarının 
savunulmasında ve topluma 
kazandırılmasında emeği ge-
çen herkese şükranlarımızı 
sunuyoruz. Özellikle DATÜB 
ve Ziyatdin Kassanov’un bu 
süreçteki öncü rolünü takdir-
le anıyor, Ahıskalı Türklerin 
gelecekte de birlik ve bera-
berlik içinde, güçlü bir şekil-
de yol almasını temenni edi-
yoruz. Ahlat’ta yeni bir hayat 
kuran bu değerli topluluğun, 
Türkiye’nin kültürel mozaiği-
ne katkılarının devam edece-
ğine inanıyoruz.



 

Kazakistan’da 
maden kazası: 
7 kişi hayatını 

kaybetti
   

Kazakistan’ın Ulıtau 
kentindeki madende 
yaşanan göçükte 7 
işçi hayatını kaybetti. 
Kazakistan hükûmeti, 
yaşanan felaketi araştırmak 
üzere bir komisyon kurdu.

Kazakistan Acil Durum Bakan-
lığı, 17 Şubat 2025 tarihinde Ulıtau 
bölgesindeki bir madende göçük 
yaşandığını duyurdu. Kazakistanlı 
yetkililer, 18 Şubat 2025 tarihinde 
yaptıkları açıklamalarda ise yaşanan 
göçükte yedi işçinin hayatını kaybet-
tiğini duyurdu. 

FACİANIN ÖN BİLGİLERİ 
AÇIKLANDI

Madenden sorumlu olan Ka-
zakhmys adlı şirket, Ulıtau bölge-
sindeki Jomart madeninde meydana 
gelen ve yedi madencinin ölümüne 
yol açan kazanın nedenini açıkladı. 
Elde edilen ön bilgilerde meydana 
gelen kazanın bir doğal gaz patlama-
sıyla tetiklendiği kaydedilirken fela-
ketinin koşulları ve nedeni hakkında 
detaylı bir açıklama yapılmadı. 

KONUYU ARAŞTIRMAK 
ÜZERE KOMİSYON 

KURULDU

Kazakistan hükûmeti basın ser-
visi tarafından yapılan açıklamaya 
göre, Kazakistan Başbakanı Olcas 
Bektenov’un talimatıyla yaşanan fe-
laketin araştırılması için bir komis-
yon kuruldu. Kurulan komisyona 
ise Kazakistan Başbakan Yardımcısı 
Kanat Bozumbayev başkanlık edi-
yor.

Hazar Denizi 
kırmızıya döndü, 

uzmanlar 
sebebini açıkladı!

    
  
Hazar Denizi’nin son günlerde 

sahip olduğu kırmızı görüntü, 
Kazakistan halkının ve medyasının 
ilgi odağı oldu. Uzmanlar, gündem 
olan konuyla ilgili açıklama yaptı.

Kazakistan’ın Aktau şehrinde 
yaşayan halk, kısa bir süre önce 
Hazar Denizinin kırmızıya döndü-
ğünü fark etti. Denizin rengindeki 
dönüşüm sosyal medyada gündem 
olurken olayın sebebi de araştırıl-
maya başlandı. 

SU ÖRNEĞİ 
ALINDI

12 Şubat 2025 tarihinde Mangıs-
tau Bölgesi Ekoloji Dairesi uzmanla-
rı, gündem olan Hazar Denizi’nden 
su örneği aldı. Konuyla ilgili olarak 
da “12 Şubat’ta Mangıstau bölgesi 
Ekoloji Dairesi uzmanları, Hazar 
Denizi kıyısının kırmızıya dönme-
siyle bağlantılı olarak deniz suyun-
dan bir örnek aldı. Çalışma kapsa-
mında su, kimyasal madde ve petrol 
ürünlerinin varlığı açısından analiz 
ediliyor. Sonuçlar daha sonra açıkla-
nacak» açıklaması yapılmıştı. 

UZMANLAR KIRMIZI 
RENGİN SEBEBİNİ 

AÇIKLADI
Kazakistanlı uzmanlar, günlerdir 

konuşulan ve büyük merak uyandı-
ran konu hakkında son noktayı koy-
du. Ekoloji Dairesi Başkanı Kaissar 
Nadirbek, konuyla ilgili açıklama 
yaptı. 

Açıklamada; 12 Şubat’ta örneği 
alınan suya yapılan analiz sonucun-
da suda herhangi bir zararlı madde-
ye rastlanmadığı kaydedilirken, «Su 
doğal olarak alglerin neden olduğu 
koyu kahverengimsi kırmızı bir ren-
ge sahiptir. Son kar yağışından sonra 
bu fenomen daha belirgin hale geldi. 
Algler sığ sularda, özellikle de kıyı 
şeridimiz boyunca yetişmektedir. 
Biriktikleri bölgelerde suyun rengi 
değişir. Elbette bu doğa olayını anla-
mış olsak da suyun durumunu kont-
rol etmemiz gerekiyor» ifadeleri yer 
aldı.

Aktau’dan bir ekolojist Kirill 
Osin ise bunun her yıl kış aylarında 
meydana geldiğini ve özellikle de kar 
yağdığında bu olay ile karşılaştıkla-
rını aktardı. Ekolojist Osin, kırmızı 
olarak gözükenlerin aslında bu kah-
verengi algler olduğunu kaydetti.

Cumhurbaşkanı 
Başdanışmanı Yalçın Topçu, 
Cumhurbaşkanı Külliyesinde 
Ahıska Türklerini ağırladı. 
Görüşmede; Berat Kandili 
kutlanarak, Bahtiyar 
Vahapzade ve Ardahan’ın ilk 
milletvekili Deli Halit Karsıalan 
Paşa anıldı. Etkinlik şilt 
takdimi ve fotoğraf çekimi ile 
sona erdi.

Türkiye Cumhuriyeti Cumhurbaş-
kanı Başdanışmanı Yalçın Topçu, 13 
Şubat 2025 tarihinde Beştepe’de Ahıs-
ka Türklerini ağırladı. Görüşmeye; 
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DA-
TÜB) Ankara Temsilcisi Zakir Meh-
metoğlu ve yönetim kurulu üyeleri 
Sabırjan Jalılov, Şakir Musa, Kars-Ar-
dahan-Iğdır Serhatlılar Birliği Kültür 
ve Dayanışma Derneği Genel Başkanı 
Yavuz Eğer ve yönetim, denetim ve 
danışma kurulu üyeleri; İlhan Güler, 
Çetin Nazik, Necati Kılıç, Göksal Tok-
soy, Emrullah Koman, Cengiz Öktem, 
Yener Akdağ katıldı.

Cumhurbaşkanı Başdanışmanı 
Yalçın Topçu ile Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesindeki makamında buluşarak; 
Berat Kandili’ni kutladılar ve Azer-
baycan’ın bağımsızlık şairi Bahtiyar 
Vahapzade ve ilk Ardahan Milletvekili 
Deli Halit Karsıalan Paşa’yı vefatları-
nın yıl dönümünde yad ettiler.

Başdanışman Yalçın Topçu bu 
vesileyle yaptığı konuşmada şunları 
ifade etti:

“Değerli hazirun, Sevgili hemşe-
rilerim, Aziz kardeşlerim. Berat ge-
cemiz ve Türk-İslam dünyasının iki 
büyük evladını yad etmek için bu gün 
sizlerle milletimizin  evinde birlik-
te olmaktan çok memnun oldum. Bu 
gece idrak edeceğimiz Ramazan-ı Şe-
rif’in müjdecisi mübarek Berat Gece-
mizi tebrik ediyor, Cenab-ı Hakk’tan 

bizleri sağlık ve esenlikle, sevdikleri-
mizle birlikte Ramazan’a eriştirmesini 
diliyorum. Değerli hazirun; Can Azer-
baycan’ın azatlığının öncülerinden, 
Türk dünyasının şairi ve düşünürü, 
sözleri ve eserler ile Türkiye-Azer-
baycan kardeşliğinin mimarlarından 
olan Bahtiyar Vahabzade, ALLAH şii-
rindeki; ‘Zulmette, cehalette, adavette 
görünmez, İlgarda, sadakatte, muhab-
bettedir Allah.’ dizelerinde ifade etti-
ği gibi iman sahibi bir mümin olarak 
13 Şubat 2009’da Hakk’a yürüdü. ‘Bir 

ananın iki oğlu, Bir amalın iki kolu. O 
da ulu, bu da ulu Azerbaycan-Türki-
ye’ diyerek, kardeşliğimizi kalplerimi-
ze kazıyan büyük şairimizi vefatının 
seneyi devriyesinde saygı, rahmet ve 
minnetle anıyorum.

Ve aynı zamanda da, 93 Ahıska 
muhaciri bir ailenin Ardahan doğum-
lu evladı olarak; Cihan Harbi’nde ve 
Milli Mücadele döneminde bütün 
cephelerde büyük kahramanlıklar 
gösteren, 13 kurşun yarası olan ve bir 
kurşunu beynine yakın yerde taşıyan, 
hainler için ‘Namussuz’, düşman için 
‘Namuslu’ adını verdiği iki silahı ile 
düşman üzerine ön safta Fetih Sure-
si’ni okuyarak giden, Yunan tümeni-
nin ve komutanının esir alındığı ha-
berini duyan Büyük Atatürk’ün ‘Bu 
mutlaka bizim Deli Halit’in işidir’ de-
diği, Ardahan’ın ilk milletvekili, Deli 
Halit Karsıalan Paşa, gazilere maaş 
bağlanması için meclise verdiği tekli-
fin tartışılmasında ‘Kel Ali’ olarak bi-
linen Ali Çetinkaya ve arkadaşları ile 
yaptığı kavgada 9 Şubat 1925’te mecliste 
sırtından vurulmuştur.

Trablusgarp, Balkan, Birinci Dünya 
Savaşı ve İstiklâl Savaşı’nda çeşitli cep-
helerde ön safl arda savaşan ve düşma-
nın öldüremediği kahramanımız, mec-
liste kalleşçe sırtından aldığı yara ile beş 
gün sonra 14 Şubat 1925’de 42 yaşında 
vefat etmiştir. Saygı, rahmet ve şükranla 
anıyorum.

Program, şilt takdimi ve hatıra fo-
toğrafı çekimiyle sona erdi.

AHISKA TÜRKLERINDEN 
BAŞDANIŞMAN YALÇIN 

TOPÇU’YA ZIYARET



 

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРУМ 
«АДАЛ АДАМ – АДАЛ ЕҢБЕК» 

ПРОШЕЛ В АСТАНЕ

В Президентском центре Астаны прошел 
Молодежный форум «Адал адам – адал 
еңбек». Он организован Ассамблеей народа 
Казахстана и приурочен к 30-летию АНК и 
Году рабочих профессий. Цель мероприя-
тие - популяризация образа человека труда 
и профориентация молодежи. Представите-
ли крупных предприятий поделились своим 
опытом по поддержке молодых профессио-
налов.

АЛЕКСАНДР ОЛЬТОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ МОЛОДЁЖ-
НОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «JASTAR LIGASY» АКТЮБИН-
СКОГО ЗАВОДА ФЕРРОСПЛАВОВ:

У меня есть на заводе молодёжное движение «Jastar 
Ligasy», и вот например наша компания выделяет нам 
средства.  Получается, все работники до 35 лет могут во-
йти в этот состав и участвовать в разных мероприятиях. 
Могут быть спортсменами, волонтёрами, участвовать в 
молодёжных научных конференциях разных. Подавать 
идеи для развития нашего предприятия.

Форум также направлен на демонстрацию преемствен-
ности поколений в трудовых специальностях. Для этого 
на встречу с молодыми людьми пригласили героев труда 
и профессионалов в различных сферах. В числе таких го-
стей и Рышат Амренов. Он из династии шахтёров. Общий 
стаж семьи Амреновых в профессии - 120 лет. Сейчас он 
читает лекции для студентов и молодых производствен-
ников.

РЫШАТ АМРЕНОВ, ВЕТЕРАН УГОЛЬНОЙ ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ:

Провёл первый год в Астане конференцию, второй год 
в Таразе, третий год – в Алматы. В этом году планируем 
провести в Павлодаре такое мероприятие. Собираем всех 
героев труда, «кахарманов», и среди учащихся проводим 
воспитательную работу. Она имеет очень большую цель 
по воспитанию подрастающего поколения любить родину 
свою, защищать.

Ежедневник вобрал 
в себя большой объ-
ём знаний истории, 
традиций и сведений 
об исторических лич-
ностях Казахстана

На семинаре QazScience 
в Казахском женском педа-
гогическом университете 
студентам рассказали о На-
циональном календаре, на-
правленном на сохранение 
и популяризацию духовных 
ценностей.

По данным акимата Ка-
рагандинской области, пре-
зентация – проект Центра 
сохранения и популяризации 
духовных ценностей при ре-
спубликанском Qazaq club 
и Национальной академии 
наук при Президенте РК.

На сегодня календарь 
систематизирует и популя-
ризирует 26 духовных цен-
ностей, 40 исторических 
личностей, 19 исторических 
дат, 20 этнографических и 
10 военно-патриотических 
дней, 6 обрядов, 3 народных 
праздника.

«Национальный кален-
дарь вобрал в себя боль-

шой объём знаний истории, 
традиций и сведений об 
исторических личностях Ка-
захстана. Его можно актив-
но использовать в воспи-
тательном процессе. Этот 
проект интересен научному 
сообществу, и мы поддер-
жим его», – подчеркнул 
директор Междисциплинар-
ного центра науки при На-

циональной Академии наук 
Қуантар Алиханов.

Как отметил автор кален-
даря Нуржан Суршаулы, в 

планах - подобную презента-
цию делать ежегодно.

Дана АМЕНОВА

Мероприятие организо-
вано председателем 

Совета матерей уйгурского 
этнокультурного центра города 
Алматы Абабахриевой Розой 
Исмаиловной. 

Среди приглашенных го-
стей были представители уй-
гурской интеллигенции, про-
фессора, преподаватели, а 
также молодежное крыло акти-
вистов уйгурского этнокультур-
ного центра.

В ходе встречи участники 
обсудили важные вопросы, 
касающиеся развития куль-
турных мероприятий, направ-
ленных на сохранение и по-

пуляризацию межэтнического 
согласия. Как отметила Роза 
Исмаиловна уйгуры представ-
ляют одну из многих этниче-
ских групп, живущих в дружбе 
и согласии в независимом Ка-
захстане. У уйгуров есть масса 
давних традиций, почитаемых 
и передаваемых из поколения 
в поколение на протяжении 
многих веков, которых они при-
держиваются и по сей день. 
Современные обряды и обы-
чаи их своеобразны и инте-
ресны, во многом сохраняют 
свои традиционные элемен-
ты. Главным обычаям на тор-
жествах следуют и традици-

онные, и современные семьи. 
Живя в мире и согласии с дру-
гими этносами, населяющи-
ми нашу республику, уйгуры 
строят свои планы на буду-
щее, вносят посильный вклад 
в дело сохранения культуры.

Совет матерей уйгурско-
го этнокультурного центра 
города Алматы прилагает 
все усилия для сохранения и 
возрождения своих традиции, 
обычаев и обрядов.

Конференция прошла про-
дуктивно, обсуждены клю-
чевые аспекты заявленной 
темы, даны конкретные пред-
ложения и рекомендации.

АЛМАТЫ ҚАЛАСЫ ӘКІМІ АППАРАТЫНЫҢ 
«ҚОҒАМДЫҚ КЕЛІСІМ» КММ

17 февраля в городском Доме дружбы состоялась конференция на 
тему «Мәдениетті ана - мәдениетті ұлт», приуроченная 30-летию Ассам-
блеи народа Казахстана.

АКАДЕМИЯ НАУК КАЗАХСТАНА БУДЕТ УЧАСТВОВАТЬ 
В ПОПУЛЯРИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНОГО КАЛЕНДАРЯ



 

В этой статье рассматри-
вается роль образования 
STEAMв совершенствовании 
биологического образования. 
Интегрируя биологию с дру-
гими дисциплинами, STEAM 
способствует решению реаль-
ных проблем и междисци-
плинарному сотрудничеству. 
Ключевые стратегии включа-
ют использование технологий 
в исследованиях, применение 
инженерных концепций, худо-
жественную визуализацию и 
математику для анализа дан-
ных. Практические проекты 
STEAM способствуют актив-
ному обучению и сотрудни-
честву, развивая у учащихся 
критическое мышление, 
креативность и адаптивность, 
одновременно готовя их к ре-
шению современных научных 
задач и обогащая их опыт 
изучения биологии.

Ключевые слова: STEAM –
образование, межпредметная 

интеграция, обучение биологии, 
образование

В последние годы образование 
STEAM — наука, технология, ин-
женерное дело, искусство и мате-
матика — привлекло значительное 
внимание как инновационный под-
ход к преподаванию и обучению. 
STEAM делает упор на междисци-
плинарную интеграцию различных 
предметов, способствующую бо-
лее целостному пониманию слож-
ных концепций. Применительно 
к биологическому образованию 
STEAM позволяет учащимся 
участвовать в динамичной дея-
тельности по решению реальных 
проблем, сочетающей научные 
знания с творчеством, технологи-
ями и инженерными принципами.

Важность STEAM в биологи-
ческом образовании

Биология - обширная область, 
охватывающая все, от клеточного 
уровня до экосистем, требующая 
глубокого понимания процессов, 
взаимосвязей и воздействия на 
окружающую среду. Обучение 
STEAM помогает обучающимся 
воспринимать биологию не как от-
дельный предмет, а как предмет, 
тесно связанный с технологией, 
инженерным делом и даже ис-
кусством. Объединяя биологию с 
другими областями науки, обуча-
ющиеся могут лучше понять взаи-
мосвязь биологических концепций 
и их применение в современном 
мире.

Например, при изучении кле-
точной биологии обучающиеся 
могут использовать такие техно-
логии, как микроскопия и цифро-
вое моделирование, для более 
детального изучения клеточных 
структур. Знакомя с инженерными 
концепциями, они могут планиро-
вать эксперименты или создавать 
модели клеточных процессов, 
углубляя свое понимание с помо-
щью практических занятий.

Междисциплинарная ин-
теграция: Ключевой элемент 

STEAM

Междисциплинарная интегра-
ция лежит в основе образования 
STEAM. Такой подход помогает 
учащимся устанавливать связи 

между, казалось бы, не связанны-
ми предметами, делая биологи-
ческие знания более актуальны-
ми и доступными. Это развивает 
критическое мышление, умение 
решать проблемы и креативность, 
необходимые навыки в современ-
ном мире. Вот несколько способов, 
которыми междисциплинарная ин-
теграция может улучшить биологи-
ческое образование:

1.  Технологии в биологии: Тех-
нологии играют решающую роль в 
современной биологии, от генной 
инженерии до анализа данных. 
Используя технологии на уроках 
биологии, учащиеся могут узнать, 
как биологические исследования 
опираются на технологические ин-
струменты, такие как программное 
обеспечение для биоинформати-
ки, 3D-моделирование и визуали-
зация данных.

2.  Инженерные концепции: 
Инженерные принципы могут быть 
применены к биологическим про-
блемам, таким как проектирование 
систем очистки воды или изучение 
биомеханики организмов. Обучаю-
щиеся могут участвовать в проек-
тах, которые включают процессы 
инженерного проектирования для 
решения биологических задач, та-
ких как создание биосенсоров для 
мониторинга состояния здоровья 
или окружающей среды.

3.  Искусство в биологии: Ху-
дожественное выражение часто 
упускается из виду в естествен-
нонаучном образовании, но мо-
жет стать мощным инструментом 
для понимания биологии. С помо-
щью рисования, моделирования 
и дизайна учащиеся могут лучше 
визуализировать сложные биоло-
гические структуры и процессы. 
Интеграция искусства также по-
зволяет обучающимся передавать 
научные концепции более доступ-
ными и творческими способами.

4.  Математика в биологии: 
Биология часто включает в себя 
сложные наборы данных, будь то 
в области генетики, популяцион-
ных исследований или экологии. 
Математические навыки, такие как 
статистический анализ, моделиро-
вание и разработка алгоритмов, 
необходимы для интерпретации 
биологических данных. Интегри-
руя математику в уроки биологии, 
учащиеся учатся применять коли-
чественные рассуждения к реше-
нию биологических задач.

Практическое применение 
STEAM в биологическом 

образовании

Проекты STEAM способствуют 
активному обучению и приобре-
тению практического опыта, что 
особенно важно для обучения 
биологии. Вот несколько примеров 
того, как STEAM можно применять 
в классах биологии:

-  Проекты в области науки 
об окружающей среде: Учащиеся 
могут сочетать биологию с тех-
нологиями, инженерным делом и 
математикой для анализа местных 
экосистем. Например, они могут 
использовать датчики для монито-
ринга качества воздуха или загряз-
нения воды и разработки реше-
ний экологических проблем. Эти 
проекты объединяют биологию, 
технологии и инженерное дело с 
практическими приложениями.

-  Биоинформатика: Знаком-
ство учащихся с инструментами 
биоинформатики позволяет им 

изучать генетические последо-
вательности и структуры белков. 
Интегрируя информатику с био-
логией, обучающиеся получают 
представление о том, как обраба-
тывается и используется биологи-
ческая информация в таких обла-
стях, как генетика и медицина.

-  Биомедицинская инженерия: 
Обучающиеся могут разрабаты-
вать протезы или медицинские 
устройства в рамках своей учеб-
ной программы по биологии. Этот 
тип междисциплинарного проекта 
позволяет обучающимся приме-
нять биологические знания для 
решения реальных инженерных 
задач, таких как понимание ана-
томии и физиологии человека для 
разработки более совершенных 
медицинских решений.

Преимущества STEAM для 
углубления биологических зна-

ний школьников

Междисциплинарный характер 
STEAM не только расширяет пред-
ставления учащихся о биологии, 
но и способствует получению раз-
личных образовательных преиму-
ществ:

1.  Расширенные навыки ре-
шения проблем: Обучающиеся 
учатся подходить к биологическим 
проблемам с разных точек зрения, 
поощряя инновационные реше-

ния, основанные на науке, технике, 
инженерном деле и искусстве.

2.  Критическое мышление и 
креативность: Обучение STEAM 
способствует развитию креативно-
сти, позволяя учащимся исследо-
вать биологические концепции не-
традиционными способами, будь 
то создание моделей, планирова-
ние экспериментов или использо-
вание цифровых инструментов. 
Такой подход побуждает учащихся 
критически относиться к тому, как 
работают биологические системы 
и как они могут быть применены 
для решения реальных проблем.

3.  Вовлеченность и мотива-
ция: Благодаря интеграции био-
логии с такими предметами, как 
технология и искусство, учащиеся 
становятся более вовлеченны-
ми в процесс обучения. Проекты 
STEAM часто становятся более 
актуальными для жизни учащихся, 
поскольку они могут видеть непо-
средственное применение биоло-
гических знаний в таких областях, 
как экология, здравоохранение и 
инженерия.

4.  Сотрудничество и комму-
никация: Проекты STEAM часто 
предполагают командную работу, 
требующую от учащихся взаимо-

действия со сверстниками по раз-
ным дисциплинам. Это не только 
развивает навыки общения, но и 
готовит учащихся к будущей ка-
рьере, где междисциплинарное со-
трудничество является ключевым.

Рассмотрим применение 
STEAM образования в ходе 
межпредметной интеграции био-
логии, химии, физики, робототех-
ники и математики при изучении 
темы «Органичекие и неорганиче-
ские вещества как источник тока. 
Энергия вокруг нас».

Задание 1: Создание элемен-
та питания.

• Выбор фрукта или ово-
ща. Каждая группа выбирает один 
вид фрукта или овоща для экспе-
римента.

• Подготовка электродов. 
Электроды аккуратно вставляются 
в выбранный продукт на опреде-
ленном расстоянии друг от друга.

• Измерение напряжения. 
С помощью вольтметра измеряет-
ся напряжение, вырабатываемое 
элементом.

• Запись результатов. 
Группы записывают полученные 
данные в таблицу.

Задание 2: Соединение эле-
ментов последовательно и под-
ключение лампочки:

• Объединение усилий не-
скольких групп для создания бата-
реи с большим напряжением.

• Последовательное сое-
динение элементов.

• Подключение диодной 
лампочки: К концам последова-
тельно соединенных элементов 
подключается диодная лампочка.

• Наблюдение: Группы на-
блюдают за свечением лампочки и 
фиксируют ее яркость.

• Измерение общего на-
пряжения: Измеряется общее на-
пряжение на клеммах батареи.

Задание 3: Зарядка рации.
• Подключение источника 

к рации. Созданная батарея под-
ключается к разряженной рации.

• Передача сигнала SOS. 
Группа пытается передать сигнал 
SOS с помощью заряженной ра-
ции.

Данные задания помогают 
развить широкий спектр навы-
ков у учащихся:

- Междисциплинарное мышле-
ние: Объединяя биологию, химию, 
физику и математику, учащиеся 
развивают целостное понимание 
того, как эти дисциплины взаимос-
вязаны.

- Исследовательские навыки: 
Использование научных методов 
развивает навыки проведения ис-
следований, интерпретации дан-

ных и обобщения информации из 
различных научных областей.

- Коммуникативные навыки: 
Обмен результатами, обсуждение 
методологий и представление по-
лученных результатов развивают 
навыки устного и письменного об-
щения, необходимые для научного 
дискурса.

- Адаптируемость и жизнестой-
кость: Столкновение с трудностя-
ми при проведении экспериментов 
способствует адаптации и жизне-
стойкости, поскольку учащиеся 
учатся корректировать свои подхо-
ды и устранять проблемы.

STEAM education предлагает 
уникальный и эффективный спо-
соб интеграции биологических 
знаний в междисциплинарную 
систему. Объединяя биологию с 
другими областями, такими как 
технология, инженерное дело, ис-
кусство и математика, учащиеся 
получают более глубокое и все-
стороннее представление об этом 
предмете. Такой подход не только
повышает успеваемость по био-
логии, но и развивает у учащихся 
такие необходимые навыки, как 
критическое мышление, умение
решать проблемы и креативность, 
подготавливая их к решению 
сложных задач современной на-
уки.

По мере того как школы будут 
продолжать внедрять STEAM-об-
разование, уроки биологии будут 
все чаще предоставлять учащим-
ся возможность заниматься прак-
тическим междисциплинарным 
обучением, выходящим за рамки 
учебников и традиционных мето-
дов преподавания.
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Состоялся круглый стол 
«Қазақстан халқы 

Ассамблеясының 30 жылдығы: 
Ана мен бала бақыты – қоғамдық 

тұрақтылықтың негізі»
В республикан-

ском Доме Дружбы 
г. Алматы состоялся 
круглый стол на тему 
«Қазақстан халқы 
Ассамблеясының 30 
жылдығы: Ана мен 
бала бақыты – қоғам-
дық тұрақтылықтың 

негізі», организованный республиканским Советом 
матерей Ассамблеи народа Казахстана и Советом 
матерей при Афганском центре «Ариана».

В мероприятии приняли участие: член Национальной 
комиссии по делам женщин и семейно-демографической 
политике при Президенте Республики Казахстан, пред-
седатель республиканского Совета матерей Ассамблеи 
народа Казахстана Н.Шанаи, член АНК, общественный 
деятель Асылы Осман, депутат маслихата города Ал-
маты, уполномоченный по правам ребенка по городу 
Алматы Диана Ерлан, доктор педагогических наук, про-
фессор Казахского национального педагогического уни-
верситета имени Абая Гульмира Саудабаева, сотрудник 
библиотеки писателей Казахстана, режиссер-сценарист, 
деятель культуры РК, кавалер ордена «Құрмет» Елена 
Агайса, председатель Совета матерей ОО афганский 
центр «Ариана» Анна Мохаммед и представители этно-
культурных объединений, общественных структур АНК. 
Также, в онлайн формате подключились представители 
региональных КГУ «Қоғамдық келісім» - Домов дружбы.

В своем выступлении председатель республиканского 
Совета матерей АНК Н. Шанаи отметила основные ме-
роприятия, которые будут проходить по стране в рамках 
30-летия АНК, остановилась на основных задачах дея-
тельности Совета матерей, проектах «Мәдениетті ана 
– мәдениетті ұлт», «Салауатты сана». Эти проекты на-
правлены на работу по предотвращению борьбы с нарко-
манией, лудоманией, домашним насилием, вандализмом 
и расточительством.

Также в рамках круглого стола были обсуждены во-
просы роли и значимости семьи в обществе, важности 
формирования жизненных принципов, преемственности 
поколений, национальных традиций. Кроме того, среди 
участников круглого стола прошла акция «Ақ орамал».

Джалалиев Кошали Мардали оглу – человек, 
даривший окружающим счастье, радость и добрую 
улыбку. Воин-афганец, интернационалист. Он всегда 
был с нами рядом. Помогал советами, спешил всем на 
помощь. Был хорошим отцом, мужем, дедом и до-
брым искренним братом. Человеком, который неиз-
менно радовался счастью других людей. В его глазах 
светилась  доброта к близким, друзьям, соседям. Бу-
дучи воином-афганцем и в душе интернационалистом, 
он всем желал мира во всем мире. 

Кошали, наш добрый брат, пусть Аллах дарует тебе 
лучшее место в раю. Ты всегда будешь в наших сердцах. 
Мы всегда будем помнить тебя, как самого благородного 
человека. Меканын дженнет олсун. Гозляр аглар, Дил туту-
лар. Аглар даглар, аглар баглар. Гедир бизим арамыздан. 
Джан севгили гардашлар.       

Сейфи ОТАЛЫ, 
город Ленгер Туркестанской области

Меня зовут Алиева 
Вайда Исрапильевна. Я ро-
дилась 24 июля 1990 года 
в селе Маловодное Алма-
тинской области Енбек-
шиказахского района.   С 
отличием окончила школу, 
затем Есикский гуманитар-
но-экономический колледж 
с красным дипломом. В 
2020 году получила выс-
шее образование в КазНПУ 
имени Абая на факультете 
«Педагогика и психоло-
гия».

Замужем, у меня трое де-
тей, живу в городе Есик. В 
далеком 1997 году, когда я 
была первоклассницей, учи-
тель на видео записывала, 
кем в будущем хотят стать 
дети. И я без раздумий ска-
зала, что буду учителем. С 
тех пор прошло много лет, но 
наши мысли материальны, и 
сейчас я  работаю учителем 
начальных классов в одной 

из лучших школ имени В. Те-
решковой города Есика.  Со 
школьных лет я была очень 
активным, артистичным и 
творческим человеком, и 
рада, что связала свою де-
ятельность именно с такой 
профессией, где можно при-
менить все свои таланты и 
знания. Администрация шко-
лы и педагоги приняли  меня 
в свой дружный  коллектив 
и всячески поддерживают  и 
помогают. 

В начале февраля ме-
тодическое объединение 
начальных классов нашей 
школы организовало меро-
приятие под названием «Фе-
стиваль дружбы народов 
Республики Казахстан». И 
мне выпала ответственная 
работа представить свой ту-
рецкий народ, его этнокуль-
турное наследие, традиции 
и обычаи,  национальную 
кухню, фольклор. Я  веду 1 
класс, дети совсем малень-

кие, впервые выступали на 
сцене, но, несмотря на это 
выступили очень артистич-
но. Зрители были в востор-
ге от увиденного. Для меня 
было большой честью стать 
частью такой работы и рас-
сказать о своем великом 
народе. 

 Огромную благодар-
ность хочется выразить 
ТЭКЦ «Ахыска» и лично 
Мамоеву Бинали Шахпан-
деровичу за оказанную 
помощь и поддержку в ор-
ганизации этнокультурной 
выставки. Жители Казах-
стана в сложные времена 
репрессий открыли  свои 
дома, дастарханы, сердца 
и помогли моему народу, за 
что мы – турки будем бла-
годарны всегда! Хочется,  
чтобы в нашей Республике  
все национальности жили в 
мире и согласии!

Вайда АЛИЕВА

Дорогие наши бра-
тья-мусульмане! Скоро на-
ступит священный месяц 
Рамадан. Многие читают 
намаз и готовятся держать 
пост. Благодарим Аллаха 
за ту прекрасную жизнь, 
которую он даровал нам. 
Благодарим нашего лю-
бимого пророка за свя-
щенный Коран, благодаря 
которому в нашем сердцах 
живёт любовь ко всем 
людям. 

Родившись и проживая 
в Казахстане, я не могу не 
отметить всю полноту бла-
годарности к казахскому на-
роду. Зная казахский язык 
и обычаи этого прекрасного 
народа, в душе считаю себя 
его частицей. Радость каза-
хов - это радость и турецко-
го народа. Тяжелые военные 
годы оставили неизлечимую 
рану в душе наших предков. 
Но казахский народ протя-
нул руку помощи в голод и 
холод. Поэтому наши на-

роды с гордостью, как орёл 
на государственном флаге, 
взлетели ввысь. И перед свя-
щенным месяцем Рамадан я 
хочу вспомнить слова наших 
предков, которые, несмотря 
на запреты, молились Алла-
ху и читали аяты из Корана. 

В Туркестанской области 
есть гора Казыкурт. По пре-
даниям здесь остановился 
Ноев ковчег, пророк Нух. И 
вот тогда наши предки, не 
знающие направление Кы-
блы, спросили про это у каза-
хов. Те указали на вершину 

горы Казыкурт. Это говорит о 
том, что наши братья-казахи 
не только были истинными 
мусульманами, но и прекрас-
но знали астрономию и дру-
гие науки. Благодаря нашим 
братьям-мусульманам, мы не 
потеряли самобытность, иден-
тичность, обычаи и обряды, 
схожие с местными. И сейчас, 
спустя много лет, мы провере-
ны временем, стоим плечом к 
плечу в мечетях и благодарим 
Аллаха за жизнь и мир в наших 
сердцах. Молимся за процве-
тание нашего государства, за 
счастье будущих поколений. 

Дорогие наши братья-му-
сульмане, с наступающим ме-
сяцем Рамадан. Пусть Аллах 
исполнит все наши пожела-
ния. Пусть наши сердца на-
полнятся радостью, счастьем 
и добротой. Пусть будет мир 
в наших сердцах и во всем 
мире!

Сейфи ОТАЛЫ, 
город Ленгер 

Туркестанской
 области
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